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Ситуация в банковском секторе Волгограда мало от�
личается от обстановки в стране, которая характеризу�
ется дефицитом ликвидности и плохим доступом кре�
дитных организаций к «длинным» кредитным ресур�
сам. Наиболее надежными выглядят филиалы госбан�
ков, пользующихся государственными источниками
финансирования (прежде всего Сбербанк и ВТБ), а так�
же филиалы крупнейших коммерческих банков, полу�
чивших право на господдержку и способных привле�
кать заемное финансирование за рубежом по приемле�
мым ставкам (к примеру, Газпромбанк, Россельхоз�
банк, Банк Москвы, Альфа�Банк, Райффайзенбанк,
Юникредитбанк, Росбанк). По мнению управляющего
Волгоградским филиалом банка «Возрождение»
Софьи Жилиной, «более устойчивыми к кризисным яв�
лениям в экономике оказались те банки, которые ори�
ентируются на российские источники фондирования,
а также те, которые не делали ставку на привлечение
средств с финансовых рынков и не являлись активны�
ми участниками рынка ценных бумаг». 

В целом, банковская сеть Волгоградской области, по
данным ГУ Центрального банка РФ по Волгоградской
области на 01.01.2009 года, представлена пятью кредит�
ными организациями и 73 филиалами инорегиональ�
ных кредитных организаций (из них 16 филиалов Сбер�
банка РФ). Средства на счетах организаций, физичес�
ких лиц — предпринимателей, бюджета и государ�

ственных внебюджетных фондов составляют в россий�
ских рублях — 15 912,5 млн рублей, в иностранной ва�
люте — 1 926,6 млн рублей. В банки Волгоградской об�
ласти вкладчики принесли в российских рублях —
46 398,2 млн рублей, в иностранной валюте — 8 347,7 млн
рублей. Депозиты и прочие привлеченные средства юр�
лиц составили в российских рублях — 7 352,7 млн руб�
лей, в иностранной валюте — 1 966,5 млн рублей.

Кризис в глобальной финансовой системе в той или
иной мере затронул всех игроков рынка банковских ус�
луг. Тем не менее управляющий филиалом МДМ�Бан�
ка в Волгограде Константин Волосов считает ситуацию
в банковской системе сегодня спокойной: «Российские
власти предприняли целый комплекс мер, чтобы ре�
шить проблему нехватки ликвидности, поддержать си�
стемообразующие банки и защитить вклады населе�
ния,— комментирует господин Волосов.— ЦБ РФ не
допустил, чтобы ситуация на валютном рынке вышла
из�под контроля, и достаточно успешно препятствовал
и препятствует деятельности валютных спекулянтов.
Все это позволяет и в дальнейшем обеспечивать мак�
симально возможную в текущих условиях устойчи�
вость курса национальной валюты в соответствии с за�
дачами Центрального банка и Минфина РФ».

ВКЛАДЫ В ПРИОРИТЕТЕ По словам участни�
ков рынка, сегодня в банковском секторе идет процесс

глубоких преобразований. Основная причина — ко�
ренное изменение роли и функций банков. Теперь на
первое место в иерархии ценностей банкиров выхо�
дят вкладчики, за ними следуют кредиторы и инвесто�
ры, потом — акционеры, и лишь за ними — заемщи�
ки. «Что касается банков нашего региона, то продукто�
вая линейка не изменилась,— комментирует предсе�
датель Ассоциации коммерческих банков (АКБ) Волго�
градской области Роман Беков.— Банки по�прежнему
осуществляют операции по вкладам и депозитам, РКО,
кредитованию, валютные операции, предоставляют
услуги интернет�банкинга, а также предлагают новые
интересные продукты клиентам». 

Как уже отмечалось, на первое место в условиях
кризиса у банков выходит разработка новых видов
вкладов и депозитов, прежде всего в рублях. По оцен�
ке господина Бекова, на 1 января нынешнего года по
сравнению с данными на 1 июля 2008 года общий объем
вкладов физических лиц, привлекаемых российскими
банками, снизился на 2,35% (по большей части за счет
рублевых средств), объемы вкладов в валюте, напро�
тив, увеличились практически вдвое. Объем депози�
тов юридических лиц увеличился на 14% — в основ�
ном за счет валютных депозитов.

Основным конкурентным инструментом на банков�
ском рынке сегодня является размер процентной став�
ки. Российские банки массово повышали ставки по

ВКЛАДЫ ПРОТИВ КРЕДИТОВ В ЭПОХУ МИРО�
ВОГО КРИЗИСА РОССИЙСКИЙ БАНКОВСКИЙ РЫНОК ПРЕТЕРПЕВАЕТ СЕРЬЕЗ�
НЫЕ ИЗМЕНЕНИЯ. В УСЛОВИЯХ УДОРОЖАНИЯ ПРИВЛЕКАЕМЫХ ФИНАН�
СОВЫХ РЕСУРСОВ БАНКИ ВЫНУЖДЕНЫ УЖЕСТОЧАТЬ УСЛОВИЯ ПРЕДОС�
ТАВЛЕНИЯ СВОИХ ПРОДУКТОВ, ЧТОБЫ СОХРАНИТЬ ДОХОДНОСТЬ, А ТАК�
ЖЕ ЗАМОРАЖИВАТЬ ОПРЕДЕЛЕННЫЕ ОПЕРАЦИИ ДО ЛУЧШИХ ВРЕМЕН.
ПО ПРОГНОЗАМ АНАЛИТИКОВ, В 2009 ГОДУ БОЛЬШИНСТВО РОССИЙСКИХ
БАНКОВ ПРОДОЛЖАТ ИСПЫТЫВАТЬ ДЕФИЦИТ СРЕДНЕСРОЧНОГО И ДОЛ�
ГОСРОЧНОГО ФОНДИРОВАНИЯ И АКТУАЛЬНЫМ ВОПРОСОМ ДЛЯ МНОГИХ
БУДЕТ НЕ РАЗВИТИЕ, А СОХРАНЕНИЕ БИЗНЕСА. ИРИНА ГЕОРГИЕВА
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К ВОЛЖСКИМ БЕРЕГАМ
Чем дальше развивается кризис,
тем более осторожны аналитики в
своих прогнозах. Если в конце про)
шлого года эксперты утверждали,
что пик кризиса придется на весну)
2009, то с приходом этой самый
весны отметка «дна» плавно пере)
местилась на осень.

Сегодня рынок стремительно де)
шевеет, причем во всех отраслях.
Вполне удачный образ сложившей)
ся ситуации создал во время интер)
вью топ)менеджер одного из феде)
ральных банков: «А вы представьте
себе, что мировой океан опустился
на 10 метров вниз. Нет сомнений,
что это затронет берега всех
стран». В приватных беседах с ди)
ректорами волгоградских компаний
убеждаюсь: кризис дошел и до «бе)
регов» Волгограда. Во всех отрас)
лях упали продажи. Практически
все предприятия пришли к массо)
вым сокращениям сотрудников.

С другой стороны, кризис изме)
нил приоритеты людей, вернув их к
первостепенным потребностям. К
примеру, люди стали больше ду)
мать о собственной безопасности. В
итоге в банки потянулась вереница
клиентов, желающих открыть муль)
тивалютные вклады, а страховщики
стали чаще заключать договоры
страхования имущества и жизни.
Обострились потребности человека
в отдыхе: сфера развлечений прак)
тически не пострадала от кризиса.
Россияне продолжают ходить в ка)
фе и смотреть кино.

И еще: 19 марта на заседании
Правительства России была утвер)
ждена программа антикризисных
мер на 2009 год. Бюджет)2009
предполагает поддержку банков)
ской системы в размере чуть более
1 трлн рублей, снижение налогов
юрлиц в размере 420 млрд рублей,
госгарантии компаниям по креди)
там в размере 300 млрд рублей,
бюджетные кредиты и дотации ре)
гионам в размере 300 млрд рублей,
вычеты по подоходному налогу в
размере 43 млрд рублей и многое
другое. Будем надеяться, что не
только кризис, но и господдержка
дойдет до наших волжских берегов.
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рублевым вкладам в январе в связи с резким ростом
доли средств в иностранной валюте в общем объеме
вкладов. В марте вновь случилось повышение: Рос�
энергобанк начал привлекать вклады физлиц в рублях
сроком до одного года под 19,6% годовых. Екатерин�
бургский Банк24.ру готов платить по аналогичному
вкладу все 20,5%. 20% годовых предлагает клиентам
по пятилетнему рублевому вкладу Московский кредит�
ный банк (МКБ). Столь высоких уровней ставки по
вкладам — как коротким, так и длинным — еще не до�
стигали. Предыдущий максимум — в 18% по годово�
му вкладу — был установлен в начале февраля. Став�
ки по длинным вкладам достигли уровня в 19% также
в феврале. Агентство по страхованию вкладов счита�
ет такую политику банков рискованной и уже сообщи�
ло о своем беспокойстве в Банк России.

В Волгоградской области средние ставки по вкла�
дам возросли, по оценке Романа Бекова, до 12,8% в
рублях, 8,8% в долларах США и 8,9% в евро. Управля�
ющий филиалом ОАО «ТрансКредитБанк» в Волгогра�
де Александр Чеметов отмечает, что с октября 2008
года банк повысил доходность срочных депозитов ча�
стных лиц на 3% годовых в российских рублях и на 0,5%
годовых в иностранной валюте. Банк «Возрождение»
в феврале этого года увеличил процентные ставки по
рублевым вкладам для розничных клиентов в среднем
на 1–2%, Подняли ставки по всем депозитным про�
граммам и в МДМ�Банке. С 20 февраля ставки снова
выросли. Теперь по некоторым видам вкладов клиен�
ты могут получить прибыль вплоть до 14% в рублях,
до 7,5% в долларах США и до 7% в евро. 

Как отмечают эксперты, ситуация на финансовых
рынках не только простимулировала рост процентных
ставок по вкладам. Теперь банкиры с еще большей го�
товностью предлагают клиентам такие особые условия
размещения денежных средств, как снятие средств
со счета, бонусы, спецпредложения, подарки. Стоит от�
метить, что девальвация рубля перекроила валютную
структуру банковских вкладов. Как отмечает аналитик
ИК «Финам» Юлия Голышева, доля вкладов в иност�
ранной валюте активно росла на протяжении послед�
него полугода и достигает в настоящее время 30–35%.
Сегодня банки по традиции предлагают валютные и
рублевые депозиты, при этом особо продвигая муль�
тивалютные вклады, позволяющие диверсифициро�
вать вложения в разных валютах на одном счете.

ВРЕМЯ ВОЗВРАЩАТЬ ДОЛГИ В условиях
кризиса банки стали резко сокращать количество опе�
раций кредитования, особенно ипотеки и автокредито�
вания, выдачи кредитов через пластиковые карты,
межбанковского кредитования, опасаясь резкого ро�
ста кредитных рисков. Динамика выдачи кредитов фи�
зическим лицам, по оценке Романа Бекова, в целом
по России (данные на 01.01.2009 года по сравнению с

данными на 01.07.2008 года) сократилась на 44,6%.
Особенно снизились объемы выдачи ипотечных кре�
дитов — на 50,8%.

Как отмечают аналитики, в то время как выдача кре�
дитов физическим лицам в целом по России сократи�
лась, уровень просроченных кредитов юридических
лиц увеличился на 4,9%, физических лиц — на 18%.
По Волгоградской области показатель уровня просро�

ченных кредитов увеличился в среднем на 2,9%. Во
многих банках идут на уступки клиентам, попавшим в
условиях кризиса в так называемую категорию «проб�
лемных», осуществляя отсрочку выплат по кредитам
или списание штрафной пени, пролонгируя кредиты
и предоставляя альтернативные варианты погашения
кредитов. Есть банки, фиксирующие курс продажи
доллара для своих заемщиков, которые взяли креди�
ты в долларах.  

«Уровень просрочки по выданным кредитам как на�
селению, так и предприятиям имеет четкую тенденцию
к увеличению,— пояснил генеральный директор
ФБ „Август“ Карэн Туманянц.— Официально он состав�
ляет около 4–5%, но реально — выше. Соответствен�
но убытки, в том числе за счет создаваемых резервов
под проблемные кредиты будут расти. Декабрь и январь
банки смогли закрыть с плюсом благодаря доходам от
валютных операций и переоценки валютных активов.
Однако в феврале�марте курс стабилизировался, поэто�
му общая прибыль будет сокращаться. Перспективы
не радужны. Для выполнения нормативов ЦБ банкам
придется искать дополнительный капитал. Нужно гово�
рить не о возможности роста, а хотя бы о стабилизации
ситуации. Она напрямую связана со снижением масшта�
бов „плохих долгов“ на банковских балансах».

Тем не менее банки продолжают выдавать кратко�
срочные и среднесрочные кредиты в рублях. «Из�за
изменения рыночной конъюнктуры нам пришлось от�
казаться от нескольких продуктов из�за значительно
возросших рисков,— комментирует Софья Жили�
на.— Это ипотечные программы, связанные с предос�
тавлением кредитов на покупку жилья в новостройках
и выдаваемых на индивидуальное строительство. Од�
нако, хотя ипотека и не войдет в 2009 году в список бан�
ковских топ�продаж, она останется в линейке наших
розничных продуктов».

В Волгоградском отделении № 8621 Сбербанка
России прогнозируют дальнейшее наращивание
ссудной задолженности. «Начиная с января 2009 го�
да мы предоставляем возможность конвертировать
ипотечные кредиты, выданные в иностранной валю�
те, в рубли,— отметил Андрей Черкашин, замести�
тель управляющего Волгоградским отделением
№8621 Сбербанка России. — Однако клиентов, же�
лающих провести данную операцию, в настоящее
время нет». «ТрансКредитБанк», несмотря на неста�
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СРЕДНЕВЗВЕШЕННЫЕ ПРОЦЕНТНЫЕ СТАВКИ ПО ДЕПОЗИТАМ 
ФИЗИЧЕСКИХ ЛИЦ ЗА ДЕКАБРЬ 2008 г. (% ГОДОВЫХ)
СРОКИ В РОССИЙСКИХ РУБЛЯХ В ДОЛЛАРАХ США В ЕВРО

ПО ВСЕМ СРОКАМ 9,3 6,1 5,7

ДО 30 ДНЕЙ 0,5 0,1 0,1

ОТ 31 ДО 90 ДНЕЙ 6,5 4,5 4,1

ОТ 91 ДО 180 ДНЕЙ 8,1 6,4 5,9

ОТ 181 ДО 1 ГОДА 9,3 7,1 6,4

ОТ 1 ГОДА ДО 3 ЛЕТ 11,0 7,6 7,0

СВЫШЕ 3 ЛЕТ 4,1 1,7 2,3

ПО ДАННЫМ ГУ ЦЕНТРАЛЬНОГО БАНКА РФ ПО ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ

СРЕДНЕВЗВЕШЕННЫЕ ПРОЦЕНТНЫЕ СТАВКИ ПО ДЕПОЗИТАМ 
НЕФИНАНСОВЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ ЗА ДЕКАБРЬ 2008 г. (% ГОДОВЫХ)
СРОКИ В РОССИЙСКИХ РУБЛЯХ В ДОЛЛАРАХ США В ЕВРО

ПО ВСЕМ СРОКАМ 3,5 2,7 3,2

ДО 30 ДНЕЙ 3,3 0,2 1,4

ОТ 31 ДО 90 ДНЕЙ 10,1 4,9 4,4

ОТ 91 ДО 180 ДНЕЙ 12,1 2,7 5,4

ОТ 181 ДО 1 ГОДА 7,3 6,1 8,3

ОТ 1 ГОДА ДО 3 ЛЕТ 9,2 5,0 )

СВЫШЕ 3 ЛЕТ ) ) )

ПО ДАННЫМ ГУ ЦЕНТРАЛЬНОГО БАНКА РФ ПО ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ

В Волгоградской области рынок страхования развивается по тем же
законам, что и банковская отрасль. Часть игроков ушла с рынка,
главным образом по причине закрытия головных офисов (к при�
меру, «Генеральный страховой альянс», «Северо�западная стра�
ховая компания»), некоторые компании неофициально заявляют
о сложном финансовом положении и возможном банкротстве. Ос�
тавшиеся игроки пытаются существовать в сложившихся условиях.

При этом многие эксперты считают, что подобные процессы впол�
не естественны, происходит отбор игроков: случайные — проигры�
вают в конкурентной борьбе, сильные — находят выход из ситуации.
«Перспективы рынка страхования заключаются в укрупнении бизне�
са во всех отношениях, – полагает директор волгоградского филиа�
ла ОАО „РОСНО“ Андрей Бочкарев. – Стало больше страховых про�
дуктов, при этом остались самые востребованные и необходимые.
Страховщики стали профессиональнее предоставлять услуги. Наме�
чаются крупные слияния компаний. В этом польза от кризиса».

С мнением эксперта соглашается и директор филиала «ОРАН�
ТА�Волгоград» ООО «СК „ОРАНТА“» Галина Попкова: «Страхов�
щики начинают диверсифицировать свои портфели, постепенно
отказываются от дешевого, нерентабельного сегмента. К примеру,
на «вазовские» модели многие компании вводят серьезные, но
адекватные в соответствии с риском, тарифы по КАСКО. Ни для ко�

го не секрет, что именно эти автомобили являются самыми аварий�
ными и угоняемыми».

В кризисный период для страховых компаний актуальными ста�
новятся добровольные виды страхования. «В ближайшее время
должно получить развитие страхование имущества. В тяжелые вре�
мена люди предпочитают заботиться о своей собственности, — по�
ясняет госпожа Попкова. — Ведь, как известно, ипотечное страхова�
ние покрывает только тотальный ущерб, без отделки квартиры и на�
ходящегося в нем имущества».

«Актуально также страхование жизни — рисковое (например, на
случай потери кормильца) и накопительное, — рассказывает Андрей
Бочкарев. — Доходность последнего вида небольшая — порядка 3%
годовых. Однако декларируются длительные сроки, в среднем 20–30
лет. Полисы страхования жизни могут быть валютными и мультива�
лютными. Преимущество для клиента заключается в том, что он точ�
но знает, какую сумму он получит по истечении срока страховки».

Сложная ситуация сегодня как в Волгограде, так и в целом по
стране, складывается, по мнению экспертов, с так называемым
банковским страхованием. Это естественно в условиях «замороз�
ки» банками большинства кредитных продуктов как для физиче�
ских, так и для юридических лиц. В этой связи страховщики воз�
вращаются к традиционному агентскому страхованию. Как призна�

ются на условиях анонимности сами страховащики, в сложившей�
ся ситуации выиграют те компании, у которых изначально был
сильный агентский корпус.

Эксперты оценивают перспективы развития рынка страхования
Волгоградской области в кризисной ситуации по�разному: от песси�
мистических прогнозов о массовых банкротствах до вполне опти�
мистических, предсказывающих незначительный, но стабильный
рост объема страховой премии.

По пессимистическому прогнозу, который дает Федеральная
служба страхового надзора, в 2009 году стоит ожидать падение сбо�
ров премий на 25% и даже 50%. Причиной этого, по мнению анали�
тиков РА «Эксперт», являются многочисленные систематические
ошибки, которые приведут если не к абсолютному краху рынка, то к
его стагнации. Это, например, одностороннее развитие большинства
компаний, когда основная часть страховой премии приходится на
«принудительные» виды страхования, обязательные при заключении
договоров ипотеки, автокредитования, а добровольные виды остают�
ся в зачаточном состоянии. Другая ошибка – резкое, в большинстве
случаев необоснованное снижение тарифов, в результате чего стра�
ховые выплаты осуществлялись за счет привлечения демпинговы�
ми ценами, а реальных ресурсов у многих компаний просто не было.
ППооллииннаа  ККррааммссккиихх

«ДОБРОВОЛЬНОЕ» РАЗВИТИЕ^
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бильность на финансовом рынке, продолжает креди�
товать население в рамках реализуемых совместно
с ОАО «РЖД» и предприятиями — клиентами банка
— социальных программ корпоративного кредитова�
ния. Кредиты предоставляются банком на нецелевые
нужды, до получения зарплаты по банковским кар�
там, а также на приобретение жилой недвижимости
на первичном и вторичном рынках.

Нестабильное финансовое состояние существую�
щих заемщиков подтолкнуло банки  к ужесточению ус�
ловий выдачи кредитов и повышению процентной
ставки по вновь выдаваемым кредитам. По оценке ИК
«Финам», в Волгоградской области сегодня потреб�
кредитование кредитными организациями предостав�
ляется по ставкам 25–35% в рублях и 20–24% в валю�
те, по автокредитованию ставки составляют в среднем
15–20%. Кредитование юрлиц производится в преде�
лах ставки 25% и выше. «В целом, спрос на услуги по
кредитованию в условиях дороговизны кредитных ре�
сурсов представляется низким»,— подчеркнула
Юлия Голышева.

В ситуации падения цен на недвижимость особен�
но ужесточились условия  предоставления ипотечных
кредитов, если до кризиса залог предусматривал 75%
стоимости недвижимого имущества, то сейчас
40–50%. «Банк „Возрождение“», наряду с подавляю�
щим большинством участников рынка, сегодня вынуж�
ден еще более консервативно подходить к оценке ри�
сков заемщиков,— пояснила Софья Жилина.— Мы
снижаем объемы в предоставляемых заемных сред�
ствах (в среднем на 10–15% в каждом случае), а так�

же сокращаем сроки кредитования в среднем до ше�
сти месяцев. Эти меры направлены на снижение рис�
ка невозвратов и предотвращение дефолта заемщика.
Приоритет при выдаче кредитов в ближайшем буду�
щем будет отдан существующим клиентам с положи�
тельной кредитной историей в банке».

Требования ужесточились не только к тем, кто хо�
чет взять ипотеку, но и к юридическим лицам, желаю�
щим взять кредит на развитие бизнеса. «Мы сейчас
полностью изменили весь подход к оценке рисков по
кредитованию, поскольку старые традиционные мето�
ды не работают,— рассказал управляющий филиалом
МДМ�Банка в Волгограде Константин Волосов.—
Банк тщательно оценивает кредитное качество потен�
циального заемщика. Это значит, что компания, рабо�
тающая в любой отрасли, может рассчитывать на на�
ши кредиты при условии, что мы четко видим перспек�
тивы ее развития». МДМ�Банк, решая вопрос о выда�
че кредита, отдает предпочтение тем фирмам, которые
имеют реальную стратегию, нацеленную на увеличе�
ние их рыночной доли даже в условиях кризиса. «В це�
лом, в нынешней ситуации, когда большинство участ�
ников рынка заморозили или сокращают кредитова�
ние, мы идем по пути осторожного увеличения кредит�
ного портфеля,— отметил господин Волосов.—
Очень важным моментом на сегодняшний день явля�
ется тот факт, что представители бизнеса начинают
принимать конкретные решения: добиваться реструк�
туризации прежних долгов, проводить слияние бизне�
са или менять его профиль. Рынок постепенно ожив�
ляется, что вселяет оптимизм всем игрокам».

В банке «Возрождение» отмечают, что если рань�
ше стандартной была практика кредитования юриди�
ческих лиц на год, то теперь займы выдаются полуго�
довыми траншами. Кроме того, банк ужесточил требо�
вания к залогам: дисконт по всем залогам установлен
на уровне 40%. Сейчас банк принимает в залог обору�
дование, автотранспорт, недвижимость. 

НУЖЕН ИМПУЛЬС Председатель ассоциации
коммерческих банков Волгоградской области Роман
Беков уверен: рост банковского сектора Волгоградской
области зависит в первую очередь от уровня разви�
тия экономики страны, действий предпринимаемых
Правительством России и Центробанком: «Прибыль
российского банковского сектора лишь незначитель�
но снизилась — на 4,7%. Прибыль банков Волгоград�
ской области изменялась пропорционально прибыли
банковского сектора России в целом. Доля прибыль�
ных банков в России с июля по октябрь 2008 года сни�
зилась на 1,4%». 

Новый импульс развития банковской системы, по
мнению аналитиков, возможен при наличии роста ре�
альной экономики, новых возможностей для малого
и среднего бизнеса, возобновления прежних объемов
кредитования реального сектора и создания новых ра�
бочих мест. По прогнозам ИК «Финам», в 2009 году
большинство российских банков продолжат испыты�
вать дефицит среднесрочного и долгосрочного фон�
дирования и актуальным вопросом для многих будет
не развитие, а сохранение бизнеса. За исключением,
пожалуй, Сбербанка и ВТБ, обладающих крупной до�

лей рынка в РФ и имеющих статус «проводника лик�
видности», а также репутацию наиболее надежных
российских банков.

Что касается перспектив развития банковской си�
стемы Волгоградской области, то Карэн Туманянц
считает, что труднее всего придется местным бан�
кам: «Скорее всего, как самостоятельные структу�
ры они существовать перестанут. Соответственно
банковская сеть региона будет состоять исключи�
тельно из филиалов и дочерних структур иногород�
них банков. Новых банков и филиалов в ближайшие
годы в регионе не появится». Роман Беков уверен,
что сегодня перед региональными банками в первую
очередь стоит задача сохранения своей пассивной
базы. «Проблемы с доступом к ресурсам сегодня
возникают даже у крупных кредитных организаций,
однако, региональные банки за историю своего су�
ществования сумели доказать свою „живучесть“, пе�
режив катаклизмы 1998 года и других годов,— счи�
тает он.— В настоящее время кредитные организа�
ции проходят проверку на прочность». 

Межбанковский рынок, по мнению господина Беко�
ва, восстановит прежние объемы только после восста�
новления экономического роста, когда окончательно
прояснятся основные потери от кризиса и банки смо�
гут просчитать риски на контрагентов. Пока же основ�
ной объем операций будет осуществляться между ком�
мерческими банками и Банком России через механизм
прямого РЕПО и беззалоговые аукционы, а роль Цен�
трального банка как кредитора банковской системы бу�
дет и дальше только возрастать. n
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— Не боитесь ли вы, что в рам�
ках оптимизации бюджетов
компании начнут отказываться
от страхования персонала? 

— Нет. В период кризиса меди�
цинское страхование становится не
обременением бюджета, а наобо�
рот, возможностью сократить из�
держки. Из�за кризиса люди не бу�
дут меньше болеть. Напротив,
стресс только спровоцирует более
серьезные, чем просто простуда,
заболевания. Между тем общеиз�
вестно, что день отсутствия работ�
ника по болезни обходится работо�
дателю вдвое дороже, чем день его
полноценного труда. В условиях со�
кращения штатов эта проблема ста�
новится еще более актуальной.
Наш опыт показывает, что с помо�
щью современных страховых про�
грамм заболеваемость можно сни�
зить на 40–50%, а количество дней
нетрудоспособности — на 30%.
Сэкономленные средства с лихвой
окупят стоимость страхования. 

— Но для многих компаний это
по�прежнему дорого. Какие су�
ществуют способы оптимизации
затрат на страхование? 

— Сегодня роль соцпакета изме�
нилась, и теперь он формируется
исходя не из принципа конкуренто�
способности на рынке труда, а из

реальных целей работодателя. В
первую очередь речь идет о сохра�
нении мотивации и производи�
тельности труда сотрудников на
фоне снижения бюджетов. Меди�
цинское страхование предполагает
четыре основные составляющие:
поликлиническое обслуживание,
скорая помощь, госпитализация и
стоматология. Работодатель может
существенно сэкономить, выбрав
наиболее актуальные опции или
сократить количество поликлини�
ческих услуг. Например, для сокра�
щения затрат на ДМС на 20–50%
Группа Ренессанс страхование
предлагает изменить перечень кли�
ник, отказавшись от дорогих,
исключить излишние по нынешним
временам услуги: редкие и дорогие

анализы, диагностические меро�
приятия, сузить круг специалистов.
К еще более существенной эконо�
мии может привести замена меди�
цинского страхования страховани�
ем от несчастного случая, при кото�
ром в случае травм или заболева�
ний сотрудник получает денежную
компенсацию. Даже при нулевом
бюджете работодатель может оста�
вить страхование в соцпакете,
предложив сотрудникам самостоя�
тельно оплатить полис по нашим
корпоративным тарифам с сущест�
венной скидкой.

— Сколько в среднем стоит по�
лис ДМС и какие услуги клиент
может получить за свои деньги?

— Цена полиса зависит от вклю�
ченных в него опций, которые бу�
дет оплачивать страховая компа�
ния (амбулаторно�поликлиничес�
кое, стоматологическое, стацио�
нарное обслуживание, услуги ско�
рой медицинской помощи, а так�

же помощь на дому и консульта�
тивные услуги в ведущих меди�
цинских центрах), и от выбора ле�
чебных учреждений. Самый «бюд�
жетный вариант» ($100–200)
включает в себя только поликли�
нические услуги. Впрочем, не стоит
забывать, что современные про�
граммы ДМС не ограничиваются
лишь прикреплением к поликли�
нике, но и подразумевают профи�
лактику заболеваний. Для этого по
корпоративным программам мы
используем технологию health
management — управление здоро�
вьем персонала. Она подразуме�
вает, что страховая компания ве�
дет статистику заболеваемости,
анализирует состояние здоровья
всех сотрудников, а не только об�
ратившихся за помощью, устанав�
ливает причины проблем со здо�
ровьем и предлагает компании
комплекс мер по оптимизации
программы и профилактике.

— Насколько часто клиент
может пользоваться услугами
полиса?

— Клиент может неограниченное
число раз обращаться за медицин�
ским обслуживанием в течение сро�
ка действия полиса и в пределах стра�
ховой суммы, которая нередко до�
стигает нескольких сот тысяч рублей.

— Как кризис отразился на
развитии рынка ДМС? 

— Недавно мы провели совмест�
но с компанией HeadHunter иссле�
дование, по результатам которого
85% работодателей страхуют своих
сотрудников. Однако рынок труда
изменился всего за пару месяцев: от
рынка соискателя мы пришли к
рынку работодателя, конкуренция
компенсаций сошла на нет. Теперь
работодатели думают не о том, как
привлечь сотрудников, а о том, как
сделать более эффективной рабо�
ту тех, кто остался после сокраще�
ний. Страхование как инструмент
кадровой политики не потерял свою
актуальность, и оттока клиентов мы
не видим. Кроме того, с нового года
вдвое увеличена налоговая льгота —
до 6% от фонда оплаты труда, что
будет способствовать привлечению
новых клиентов. Динамика роста
рынка несколько замедлится и со�
ставит порядка 5–7%. 

Сокращение расходов на персонал — первое, с чего начали повышать собственную эффективность российские компании. Кадровый голод и конкуренция компенса!
ций, о которых говорили работодатели последние годы, сменили проблема повышения производительности труда и более выгодная работодателям немонетарная
мотивация, в роли которой традиционно выступает медицинское страхование. О том, как с помощью страхования может быть решен вопрос сокращения издержек,
рассказывает управляющий директор Дивизиона «Юг» Группы Ренессанс страхование Константин Городецкий.

СОЦПАКЕТ: ЗАПЛАТИТЬ, ЧТОБЫ СЭКОНОМИТЬ
СТРАХОВАНИЕ КАК СПОСОБ ОПТИМИЗАЦИИ БЮДЖЕТА НА ПЕРСОНАЛ

Р
ек
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а

Группа Ренессанс страхование была учреждена в 1997 году
международной инвестиционной Группой Спутник. Уставный капитал
компании составляет 2,2 млрд. рублей. Финансовая стабильность
«Ренессанс страхование» подтверждена высшим рейтингом
надежности «А++» агентства «Эксперт РА». По итогам 2008 года объем
страховых премий Группы Ренессанс страхование превысил 13,2 млрд.
рублей. Компания входит в топ�10 крупнейших российских
страховщиков, в том числе и по медицинскому страхованию.

СРЕДНЕВЗВЕШЕННЫЕ ПРОЦЕНТНЫЕ СТАВКИ ПО КРЕДИТАМ 
ДЛЯ ФИЗИЧЕСКИХ ЛИЦ ЗА ДЕКАБРЬ 2008 г. (% ГОДОВЫХ)
СРОКИ В РОССИЙСКИХ РУБЛЯХ В ДОЛЛАРАХ США В ЕВРО

ПО ВСЕМ СРОКАМ 18,0 15,0 )

ДО 30 ДНЕЙ 16,0 ) )

ОТ 31 ДО 90 ДНЕЙ 17,7 ) )

ОТ 91 ДО 180 ДНЕЙ 19,1 ) )

ОТ 181 ДО 1 ГОДА 19,6 ) )

ОТ 1 ГОДА ДО 3 ЛЕТ 18,7 ) )

СВЫШЕ 3 ЛЕТ 17,8 15,0 )

ПО ДАННЫМ ГУ ЦЕНТРАЛЬНОГО БАНКА РФ ПО ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ

СРЕДНЕВЗВЕШЕННЫЕ ПРОЦЕНТНЫЕ СТАВКИ ПО КРЕДИТАМ 
ДЛЯ НЕФИНАНСОВЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ ЗА ДЕКАБРЬ 2008 г. (% ГОДОВЫХ)
СРОКИ В РОССИЙСКИХ РУБЛЯХ В ДОЛЛАРАХ США В ЕВРО

ПО ВСЕМ СРОКАМ 19,2 14,7 14,6

ДО 30 ДНЕЙ 19,2 ) )

ОТ 31 ДО 90 ДНЕЙ 20,4 15,0 18,0

ОТ 91 ДО 180 ДНЕЙ 19,4 ) 12,6

ОТ 181 ДО 1 ГОДА 18,7 14,0 )

ОТ 1 ГОДА ДО 3 ЛЕТ 18,3 13,0 )

СВЫШЕ 3 ЛЕТ 16,9 ) )

ПО ДАННЫМ ГУ ЦЕНТРАЛЬНОГО БАНКА РФ ПО ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ
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ФИНАНСОВЫЙ РЫНОК

ФИНАНСОВЫЙ РЫНОК

В АТМОСФЕРЕ ВЗАИМНОГО НЕДОВЕРИЯ 2008 ГОД СТАЛ
ТЯЖЕЛЕЙШИМ ИСПЫТАНИЕМ ДЛЯ РЫНКА ДОВЕРИТЕЛЬНОГО УПРАВЛЕНИЯ. НЕ ОБЕЩАЕТ ЛЕГКИХ
ДЕНЕГ УПРАВЛЯЮЩИМ КОМПАНИЯМ И 2009 ГОД. В ТАКИХ УСЛОВИЯХ ОНИ ОРИЕНТИРУЮТСЯ НА
РЕЗЕРВЫ ПЕНСИОННЫХ ФОНДОВ И ПЕНСИОННЫЕ НАКОПЛЕНИЯ ЧАСТНЫХ ЛИЦ, А ТАКЖЕ НА
СРЕДСТВА ИНСТИТУЦИОНАЛЬНЫХ ИНВЕСТОРОВ. ДМИТРИЙ ЛАДЫГИН

ПОТЕРЯННЫЕ УПРАВЛЯЮЩИЕ События
прошлой осени, по образному выражению содирек�
тора управления «Персональные инвестиции и финан�
сы» компании «Тройка Диалог» Андрея Звездочкина,
можно сравнить «с внезапно пронесшимся по средней
полосе России тропическим ураганом». И его разру�
шительные последствия в некоторых случаях превос�
ходят последствия дефолта 1998 года. Десять лет на�
зад потери клиентов УК были гораздо существеннее,
чем сегодня, рынок гособлигаций перестал сущест�
вовать, а индекс РТС от своего пика в августе 1997 го�
да потерял к осени 1998 года 93%. Но тогда число кли�
ентов управляющих компаний едва превышало два�
три десятка тысяч. Сейчас снижение стоимости акти�
вов (индексы потеряли от пиков 70–75%) и дефолты
по корпоративным облигациям коснулись сотен тысяч
пайщиков паевых фондов и частных инвесторов. К то�
му же, как выразился президент «Ренессанс управ�
ление инвестициями» Кирилл Левин, «недоверие кли�
ентов к фондовому рынку умножается на недоверие к
индустрии доверительного управления, к профессио�
нальным участникам этого рынка». 

Во время дефолта приостановили деятельность
шести фондов, чьи активы были вложены в гособли�
гации. В условиях нынешнего кризиса никто их управ�
ляющих не приостанавливал деятельность ПИФов.
Однако, по данным Национальной лиги управляющих,
компании приняли решение о досрочном прекращении
существования 129 паевых фондов. Это соизмеримо с
числом ПИФов (144), досрочно ликвидированных за
предыдущие семь лет. Причем в отношении 60% фон�
дов (78 фондов) решение о ликвидации было приня�
то в четвертом квартале прошлого года. Пятнадцать
управляющих компаний приняли решения о закрытии
всех действующих фондов. В 2005 и 2006 годах по три
компании принимали решения о ликвидации своих
фондов, и всего лишь одна сделала это в 2007 году. 

В численном выражении потери управляющих не
выглядят катастрофичными. По оценке деятельности
260 управляющих компаний (без учета УК, которые за�
крыли информацию по фондам), объем средств в ДУ
составил 1,44 трлн рублей. Это на 14% меньше акти�
вов в управлении на начало 2008 года и лишь на 17%
меньше, чем на 30 сентября 2008 года. Однако поте�
ри по сегментам рынка существенно отличаются от
средних значений. Больше всех снизились чистые ак�
тивы рыночных (открытых и интервальных) паевых
фондов как за счет обвального падения котировок фи�

нансовых инструментов, так и за счет массового выво�
да средств. За прошлый год активы открытых и ин�
тервальных ПИФов сократились на 66%, до 60 млрд
рублей. Причем отток средств из этих фондов за год,
по данным InvestFunds.ru, составил почти 24 млрд руб�
лей. В то же время чистые активы закрытых фондов
сократились за год всего на 8%. Это вызвано как осо�
бенностью оценки активов, входящих в подобные фон�
ды (в том числе объектов недвижимости, нерыноч�
ных компаний), так и созданием новых закрытых фон�
дов в прошлом году. Стоимость активов в индивиду�
альном ДУ за год снизились на 20%, а за квартал —
на 26%, до 164 млрд рублей. Активы институциональ�
ных инвесторов снизились за квартал на 11% и на 7%
с начала года, до 439 млрд рублей. Эти средства на�
иболее консервативных инвесторов (пенсионных фон�
дов и страховых компаний), как правило, вкладыва�
лись и в наиболее консервативные инструменты — об�
лигации. Пенсионные накопления граждан, передан�
ные в УК как напрямую из ПФР, так и через НПФ, по
сравнению с началом года выросли на 8%. Вместе с
тем по сравнению с началом четвертого квартала (из�
за падения фондового рынка) они сократились почти
на 11%, до 43 млрд рублей. Выросли в управлении за
год (с 9,3 до 52 млрд рублей) и по сути бюджетные
средства — средства АСВ, военной ипотеки, фонда
реформирования ЖКХ. Причем и за последний квар�
тал 2008 года объем этих средств увеличился на 7%. 

В результате активы увеличили компании, управля�
ющие преимущественно средствами пенсионных фон�
дов и закрытыми паевыми фондами (см. таблицу).
Вместе с тем УК, специализирующиеся в основном на
рыночных ПИФах и средствах индивидуальных инве�
сторов, потеряли активы в управлении (см. таблицу).
Впрочем, у большинства этих компаний доля средств
паевых фондов остается довольно высокой (9–30%).
А ПИФы являются именно тем активом, который по�
зволяет в настоящее время выживать управляющим
компаниям. И как поясняет гендиректор УК ТРИНФИ�
КО Роман Соколов, «те компании, у которых остались
в управлении крупные ПИФы, чувствуют себя более
уверенно, так как их вознаграждение больше привяза�
но к стоимости чистых активов». 

При управлении резервами пенсионных фондов, по
признанию управляющих, вознаграждение определя�
лось в основном от доходности инвестиций. Но многие
НПФ понесли потери на фондовом рынке. По словам
Романа Соколова, «НПФ не могут разносить убытки по

счетам, а управляющие не могут в момент компенси�
ровать эти убытки». Поэтому сейчас компании предла�
гают продлить договоры по управлению резервами и
накоплениями НПФ на два�три года, чтобы получить
возможность покрыть убытки прошлого года за счет
получаемого дохода и сохранить активы в управлении.
Аналогичная ситуация сложилась и с пенсионными на�
коплениями: за прошлый год из�за снижения их стои�
мости ни одна управляющая компания не получила
вознаграждения. И теперь им придется работать в те�
чение года бесплатно, так как вознаграждение выпла�
чивается только по итогам года. 

ПРОВЕРЕННЫЕ КЛИЕНТЫ К настоящему
времени большинство управляющих уже выработали
стратегию работы в условиях кризиса. Они признают,
что сейчас привлечь новых инвесторов на рынок дове�
рительного управления чрезвычайно трудно. А в слу�
чае розничных клиентов (в тех объемах, которые бы�
ли до кризиса) — фактически невозможно. Реклам�
ных кампаний ни у одной из опрошенных компаний не
планируется. Как поясняет гендиректор УК Банка Мос�
квы Елена Касьянова, опросы существующих и потен�
циальных клиентов показали, что люди готовы нести
средства на фондовый рынок из�за очень привлека�
тельных цен. «Однако внешний негативный инфор�
мационный фон о том, что кризис еще не локализован,
сдерживает поток инвестиций»,— подчеркивает экс�
перт. По словам руководителя департамента коллек�
тивных инвестиций ФК «Уралсиб» Александры Во�
довозовой, «привлечение новых клиентов всегда сто�
ит дорого, тем более что в нынешних условиях банки
не заинтересованы в продаже инвестиционных про�
дуктов». В «Ренессансе» вообще считают, что в бли�
жайшие несколько лет сегмент розничных ПИФов бу�
дет находиться в кризисе. По мнению Кирилла Леви�
на, «тысяча человек будет уходить из фондов более
медленно, чем несколько крупных инвесторов из до�
верительного управления. Но и приходить в эти фон�
ды та же тысяча человек будет очень долго». 

Фактически сейчас управляющие делают ставку на
тех инвесторов, которые объективно нуждаются в фон�
довом рынке: институциональных инвесторов (НПФ и
страховщиков) и физических лиц (в части пенсион�
ных накоплений). Пенсионные и страховые резервы
фонды и компании обязаны размещать на фондовом
рынке по закону. Что касается средств обязательного
пенсионного страхования, по словам Александры Во�

довозовой, «эти средства виртуальные, их невозмож�
но обналичить», и поэтому инвесторам легче относи�
тельно них принимать решение. 

Однако последние инициативы Федеральной служ�
бы по финансовым рынкам могут сократить возмож�
ности УК по привлечению резервов НПФ. Новая редак�
ция правил по инвестированию пенсионных резервов
(еще не вступившая в силу) предусматривает самосто�
ятельное инвестирование НПФ до 80% пенсионных ре�
зервов как на банковские депозиты, так и в облигации.
По действующей редакции правил допускается разме�
щение в гособлигации до 50%, на депозитах — до 20%
резервов. Аналогичные условия предусматриваются и
для пенсионных накоплений (см. «Коммерсантъ» от 20
февраля 2009 года). В отличие от НПФ, управляющие
не уверены в целесообразности таких изменений. По
словам заместителя гендиректора по стратегическому
развитию УК «Лидер» Юрия Сизова, «управляющие
могут показать лучшую доходность, работая с более
широким инструментарием, нежели простое размеще�
ние средств на депозитах». По мнению управляющих,
пенсионные фонды рискуют «просидеть» период
подъема фондового рынка в банковских депозитах.
Кроме того, по мнению гендиректора УК «Портфель�
ные инвестиции» Глеба Грунина, принятие самим пен�
сионным фондом рисков инвестирования, в отсутствие
должного опыта, грозит новыми потерями. «В этом
случае отвечать за них придется руководителям пен�
сионных фондов, а не „внешним“ управляющим ком�
паниям»,— отмечает он. 

ВОЛШЕБНЫЕ ИНСТРУМЕНТЫ В условиях
кризиса управляющие ориентируют клиентов на консер�
вативные инструменты, но не собираются ограничивать�
ся банковскими депозитами. По словам исполнитель�
ного вице�президента Газпромбанка Анатолия Милю�
кова, впервые за восемь лет ставки по долговым инстру�
ментам превышают инфляцию. «В результате инвести�
ции в долговые инструменты становятся более интерес�
ными по сравнению с банковскими депозитами»,— от�
мечает эксперт. Как добавляет Кирилл Левин, «неред�
ко ставка по депозитам в банках в два раза меньше до�
ходности облигаций этих же самых банков». 

Кроме долговых инструментов управляющие дела�
ют упор на стратегии защиты капитала. Начальник ана�
литического управления УК «Ингосстрах�Инвестиции»
Евгений Шаго поясняет, что в этом случае «управля�
ющая компания обеспечивает возвратность основной



Услуга называется  вклад «Банкомат�
ный» и доступна в Волгограде и дру�
гих российских городах всего лишь с
первой декады февраля, но подоб�
ный блиц�вклад успели открыть уже
более 400 волгоградцев. Открыть
новый вклад  можно круглосуточно
в любом банкомате банка «Возрож�
дение» без подписания бумажного
договора (сделка будет проводить�
ся на основании договора присоеди�
нения — оферты).

«Наши технологии позволяют най�
ти простые решения каждодневных
проблем. Открывая депозиты самос�
тоятельно, клиенты экономят время и
получают эффект от использования
временно свободных денежных
средств», — говорит управляющий
Волгоградским филиалом банка
«Возрождение» (ОАО) Софья Жи!
лина. Банк предлагает всем держате�
лям пластиковых карт, которых в Вол�
гоградской области уже больше 190 ты�
сяч человек, открыть вклад и получать
по нему проценты, то есть зарабаты�
вать, не прикладывая к этому никаких
дополнительных усилий. Эту услугу
банка Софья Жилина опробовала и са�
ма, оставшись довольна простотой
операции и экономическим эффектом. 

Держателям карт банка «Возрожде�
ние»  доступны многие удобные и со�
временные сервисы, в том числе услу�
га «Ваш счет 7х24», подключение к ко�
торой позволяет получать информа�
цию о движении средств на карточном
счете в виде SMS�сообщений. Есть в
банке «Возрождение» и еще одна не�
давняя инновация, которая называет�
ся  «Сервис периодических платежей».
Единожды заключив с банком договор
и предоставив ему информацию о по�
лучателях ежемесячных платежей (это
могут быть, например, платежи за
квартиру, за интернет и телевидение,
за школу и детский сад), волгоградцы
избавляются от необходимости посе�

щать различные пункты приема денег,
заполнять квитанции и, главное, дер�
жать в голове информацию о сроках и
суммах перечислений. 

Банк быстро реагирует на новые эко�
номические реалии и тенденции рынка
и предлагает розничным клиентам то, в
чем они действительно нуждаются се�
годня. В ответ на возросший интерес к
мультивалютным операциям в «Воз�
рождении» предлагают вклад «Муль�
тивалютный», который позволяет хра�
нить сбережения одновременно в не�
скольких валютах — это рубли, долла�
ры и евро. Пополнение вклада  можно
осуществлять либо в одной валюте, ли�
бо во всех сразу. Условия вклада
«Мультивалютный» позволяют вклад�
чику конвертировать средства, разме�
щенные на этом депозите, из одной ва�
люты в другую по внутреннему курсу
банка на день конвертации на основа�
нии заявления вкладчика. Этот курс бо�
лее привлекателен, чем курсы в пунктах
обмена валют. Банк не управляет муль�
тивалютными вкладами – это преро�
гатива вкладчика. Он сам решает, в ка�
кой пропорции сформировать валют�
ную корзину, как и когда ее менять. 

Владельцев кредитных карт банк в
прошлом году порадовал введением
так называемого грейс�периода: за

пользование деньгами сверх остатка
на картсчете в течение одного месяца
деньги с клиентов не берут.  

Однако рынок диктует и другие, ме�
нее приятные изменения. «Процент�
ные ставки повысились по всем видам
кредитов. Это объективная тенденция:
западный рынок дешевых денег сошел
на нет, деньги на внутреннем рынке
стали более дорогими. Растущие рис�
ки банки тоже вынуждены закладывать
в стоимость кредитов, — комментиру�
ет Софья Жилина.— Но при этом мы от�
мечаем, что и сами волгоградцы стали
более осторожно относиться к заем�
ным деньгам, адекватно просчитывать
свои возможности и будущие выплаты.
Нас это радует. Мы в банке никогда не
гнались за увеличением объема роз�
ничного кредитного портфеля, на об�
щем фоне были достаточно консерва�
тивны. Но время подтвердило пра�
вильность выбранной нами стратегии
— качество кредитного портфеля у нас
стабильно высокое».  

На конец 2008 года объем кредит�
ного портфеля Волгоградского фили�
ала банка «Возрождение» составил
6,33 млрд рублей, за год увеличив�
шись на 0,8 млрд рублей. Подавляю�
щая доля портфеля приходится на
корпоративные кредиты. Только за
первый месяц года крупным и сред�
ним компаниям региона выдано бо�
лее 200 млн рублей заемных средств. 

«Несмотря на сложную ситуацию на
рынке, мы продолжаем кредитовать
юридических лиц. Конечно, в первую
очередь занимаемся клиентами, име�
ющими кредитную историю в нашем
банке, еще более тщательно оценива�
ем риски, отдаем предпочтение отрас�
лям реального сектора экономики с
быстрой оборачиваемостью вложен�
ных средств. Диверсификация клиен�
тов, диверсификация банковских про�
дуктов была и остается гарантом нашей
стабильности и во времена бурного

роста рынка, и в нынешние сложные
времена», — объясняет Софья Жилина.

В Волгоградском филиале банка от�
мечают, что негативные тенденции
прошлой осени и в реальном секторе
экономики пошли на убыль. Подавля�
ющее большинство клиентов банка
«Возрождение» пытается справлять�
ся с внутренними трудностями и вы�
ходит на стабильные объемы работы
и кредитования. Банк тоже старается
идти в ногу со временем и реагировать
на изменение ситуации. 

В условиях экономической неста�
бильности на первый план выходит
повышение эффективности работы с
клиентами и  увеличение объема
продаж некредитных банковских
продуктов и, как следствие, увеличе�
ние непроцентных  доходов банка.
Дополнительный импульс получают
такие направления бизнеса как рас�
четно�кассовое обслуживание, услу�
ги по инкассации и пересчету денеж�
ных средств, расчетные продукты  на
основе банковских карт. Спрос на все
эти услуги сохраняется в любые вре�
мена — и в кризисные, и в стабиль�
ные, т.к. они необходимы для обес�
печения нормальной жизнедеятель�
ности предприятий.

«В рамках работы по увеличению
непроцентных доходов мы продолжа�
ем активно развивать услуги в сфере
расчетно�кассового обслуживания
корпоративных клиентов. Кроме того,
в целях прироста непроцентных дохо�
дов мы продолжим развивать расчет�
ные услуги для населения, в том чис�
ле обеспечение расчетов с крупней�
шими системными получателями,
среди которых операторы связи,
предприятия ЖКХ и др.» – говорит
Софья Жилина.

«В 2009 году мы по�прежнему на�
целены на работу с финансово�устой�
чивыми компаниями среднего и мало�
го бизнесав – эти клиентские сегменты

для нас исторически являются ключе�
выми. Наши клиенты – это предпри�
ятия реального сектора экономики,
динамично развивающиеся организа�
ции различных отраслей. Обслужива�
ние корпоративных клиентов всегда
было и остается среди наших приори�
тетов и обеспечивает до 70% дохода
банка», — говорит она.

Банк «Возрождение» предлагает
корпоративным клиентам новые инте�
ресные сервисы. В конце прошлого го�
да была запущена новая услуга в сфе�
ре инкассации и пересчета денежной
выручки для крупных торговых сетей.
Услуга основана на использовании пе�
редовых технологий и современной
техники для пересчета и учитывает спе�
цифику работы с большими магазина�
ми формата гипер� и супермаркет. 

Кроме того, в течение 2008 года
банк работал над расширением
ассортиментного ряда продуктов,
связанных с операциями междуна�
родного фондирования импортных
контрактов клиентов. В результате
сегодня банк располагает широким
ассортиментом актуальных продук�
тов торгового финансирования.

Недавно совместно с ООО «Тамо�
женная платежная система» банк за�
пустил  новый проект — таможенную
карту. Это пластиковая карта, исполь�
зующаяся в специализированной
межбанковской системе электронных
расчетов по таможенным платежам. 

Софья Жилина резюмирует: «Мы
ведем спокойную каждодневную ра�
боту. Особенности нынешнего этапа
работы диктуют необходимость бо�
лее тщательного мониторинга теку�
щей ситуации, повышают долю неоп�
ределенности в работе и сужают пе�
риоды планирования. Но это ни в ко�
ей мере не касается взаимоотноше�
ний с партнерами и клиентами. От�
ношения, которые мы строим, всегда
долгосрочные».

Несмотря на кризис, банки продолжают предлагать своим клиентам новые продукты для розничных и корпоративных клиентов и повышают уровень клиентского сервиса. Дер!
жателям карт банка «Возрождение»  доступны многие удобные и современные сервисы.  К примеру, с недавнего времени  владельцы  пластиковых карт этого  банка откры!
вают вклады сами, не отходя от банкомата. После нажатия нескольких клавиш сумма на карте (полностью или частично) мгновенно зачисляется на личный депозитный счет,
а через месяц или три (по выбору клиента) возвращается ему на карту с процентами. 

ПРОСТЫЕ  РЕШЕНИЯ  СЛОЖНЫХ  ПРОБЛЕМ
ИННОВАЦИОННЫЕ УСЛУГИ БАНКА «ВОЗРОЖДЕНИЯ» ЭКОНОМЯТ КЛИЕНТАМ ВРЕМЯ И НАРАЩИВАЮТ КАПИТАЛ
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суммы средств инвестора, покупая либо надежные ин�
струменты с фиксированной доходностью, либо ис�
пользуя производные инструменты». Часть средств
может быть вложена в более рискованные инструмен�
ты: акции или опционы на фондовые индексы. В ре�
зультате дополнительный доход может оказаться
весьма существенным. 

Совмещать интересы институциональных инвесто�
ров и возможности финансовых инструментов позво�
ляют и закрытые фонды. К уже существующим фондам
недвижимости, прямых и венчурных инвестиций до�
бавились товарные фонды, хедж�фонды, кредитные
фонды. Причем последние два вида фондов, также как
и фонды прямых инвестиций, возможно создавать
только для квалифицированных инвесторов. Это пред�

полагает меньшую ликвидность для паев фондов (за�
прещены к обращению на бирже), но большую гибкость
в их управлении — использование кредитных ресур�
сов, активов пайщиков, частичная оплата паев. Как от�
мечает гендиректор УК «РВМ Капитал» Вадим Корса�
ков, «привлекательность работы с квалифицированны�
ми инвесторами состоит в том, что они обладают не
только достаточным объемом собственных средств,
чтобы приобретать паи фондов, но и понимают ситуа�
цию на рынках капитала, осознают риски инвестиций». 

В УК «Лидер» как альтернативу всем прочим ин�
струментам рассматривают инвестиции в инфраструк�
турные проекты, реализуемые на основе государствен�
но�частного партнерства. По словам Юрия Сизова,
длинные пенсионные средства как нельзя лучше под�

ходят для инвестирования в подобные программы. По
его мнению, «спрос на инфраструктуру легко прогно�
зируется и способен обеспечить гарантированную при�
быль в долгосрочной перспективе». Кроме того, ин�
фраструктурные проекты подкреплены госгарантиями.
В частности, проект по строительству нового выхода с
МКАД на трассу М1 Москва—Минск, как ожидают в
«Лидере», даст доходность на уровне инфляции плюс
3–5% годовых. Сторонние инвесторы смогут участво�
вать в таких проектах через приобретение инфраструк�
турных облигаций. 

С уходом ряда компаний с рынка доверительного
управления в прошлом году процесс его преобразо�
вания не завершился. К тому же, по мнению Анатолия
Милюкова, «количество конкурентов на рынке дове�

рительного управления сокращается гораздо быстрее,
чем количество клиентов и их активов». Глеб Грунин
отмечает, что пенсионные фонды, недовольные ре�
зультатами одних управляющих компаний по резуль�
татам 2008 года, будут распределять свои активы, как
в виде денег, так и в виде ценных бумаг, среди других
УК. В «Тройке Диалог» готовы рассмотреть возмож�
ность управления паевыми фондами других управля�
ющих компаний, «для которых этот процесс стал эко�
номически не оправданным», поясняет Андрей Звез�
дочкин. Рассматривают приобретения паевых фондов
других компаний «Альфа�капитал» и «Уралсиб». Та�
ким образом, концентрация рынка доверительного уп�
равления в руках крупных управляющих компаний бу�
дет продолжаться. n

ФИНАНСОВЫЙ РЫНОК

Рынок доверительного управления (ДУ) в Волгоградской области
эксперты называют развивающимся. Игроков ДУ в регионе пред�
ставлено не так много. Прежде всего это филиалы известных феде�
ральных компаний. Кроме того, сегодня в регионе работает один
местный паевой инвестиционный фонд «Август�Оптимум» под уп�
равлением ЗАО «Финансовый брокер „Август“» и два негосудар�
ственных пенсионных фонда «Империя» и «Волгоград АСКО Фонд».
Местные страховые компании практически не размещают свои сред�
ства в ценные бумаги. В текущем году аналитики прогнозируют воз�
можности потерь среди компаний, предоставляющих услуги на рын�
ке ценных бумаг в регионе. По данным BG, три из них планируют от�
казаться от лицензии (ЗАО ИК «Поволжье», ОАО «Волгоградская
фондовая корпорация» и ООО «Волгоградское доверительное обще�
ство»), три сохраняют лицензии, но фактической деятельностью на
этом рынке не занимаются (ЗАО ИК «НОКСС», ООО «Финансовая
компания Glass», ООО «Финансовая компания «ВолгоградРегион�
Инвест»). Однако, как отмечают аналитики, тенденция сокращения
местных игроков на рынке была заметна и раньше, поэтому финан�

совый кризис стал не причиной, а скорее подстегнул прежний вяло�
текущий процесс. 

«В предыдущие годы развитие рынка доверительного управления
в регионах в целом и Волгограде в частности отставало от столиц в си�
лу более низкого уровня доходов населения, меньшего количества и
объема местных институциональных инвесторов, меньшего уровня
финансовой грамотности и активности,— комментирует генеральный
директор ФБ „Август“ Карэн Туманянц.— Однако в кризисный пери�
од эти отрицательные характеристики местного рынка способство�
вали большей его стабильности. Клиенты, которые все�таки пришли
в хорошие годы к управляющим компаниям, оказались лучше под�
готовлены и морально, и материально к рыночным невзгодам». По
мнению эксперта, именно поэтому панического расторжения дого�
воров и срочного изъятия средств по любым ценам не наблюдалось
во время кризиса. Возможно, меньшее количество клиентов позво�
лило сотрудникам управляющих компаний более качественно и до�
ходчиво работать с каждым индивидуально, изначально объясняя ри�
ски, сопряженные с инвестированием в ценные бумаги. «Притока

новых клиентов с четвертого квартала прошлого года не наблюдает�
ся, но многие из прежних довносили средства, желая воспользовать�
ся моментом значительного удешевления стоимости российских ак�
ций и облигаций»,— подчеркнул господин Туманянц.
«На мой взгляд, кризис имеет не только отрицательную, но и поло�
жительную сторону: в четвертом квартале 2008 года наблюдался ре�
кордный приток клиентов на фондовый рынок, первый квартал это�
го года, по предварительным данным, также показал положитель�
ную динамику по притоку активов на фондовый рынок, и даже наобо�
рот, приток активов клиентов увеличился по сравнению с первым
кварталом прошлого года,— считает директор дополнительного
офиса „Волгоградский“ ООО „Компания БКС“ Евгений Логинов.—
Рост фондового рынка будет первым индикатором выхода из кризи�
са, и, на мой взгляд, тот приток средств, который наблюдался в по�
следние четыре года может только увеличиться, так как потенциал
российского фондового рынка сейчас очень внушителен по сравне�
нию с недвижимостью и валютой и сопоставим по рискам».
ППооллииннаа  ККррааммссккиихх

АНТИКРИЗИСНОЕ УПРАВЛЕНИЕ^
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«ДОКРИЗИСНЫЙ» STATUS QUO Наиболее
развитой частью рынка коммерческой недвижимости в
Волгограде было строительство торговых площадей. На
сегодняшний день в городе насчитывается 17 современ�
ных торгово�развлекательных центров, общая площадь
(GBA) которых составляет 494,6 тыс. кв. м (торговая пло�
щадь (GLA) — 331,7 тыс. кв. м). При этом по�прежнему
в областном центре преобладают торговые помещения
довольно низкого качества: встроенные или пристро�
енные магазины, малоформатные торговые центры, не�
капитальные здания — небольшие павильоны. В Вол�
гограде нет ни одного торгового центра, общая площадь
которого превышала бы 100 тыс. кв. м.

По данным MACON Realty Group, в пересчете на
каждую тысячу постоянного населения Волгограда,
объем качественных торговых площадей составляет
326 кв. м на 1 тыс. человек. Это один из самых низких
показателей среди других городов�миллионников. На�
пример, разница между уровнем обеспеченности на�
селения торговыми площадями в Волгограде и Крас�
нодаре составляет 370 кв. м на 1 тыс. человек.

Впрочем, по мнению аналитиков, именно этот сек�
тор рынка был до кризиса наиболее близок к насыще�
нию, что связано со спецификой социально�экономи�
ческого развития города, в частности, со сравнитель�
но низкой покупательной способностью жителей.

Несколько хуже ситуация обстоит с обеспечен�
ностью офисными площадями. Сегодня предложе�
ние качественных офисов в общем объеме рынка за�
нимает около 16%. В декабре 2008 года их суммар�
ный объем составил около 380 тыс. кв. м, в том чис�
ле офисных помещений класса «В» — 59,3 тыс. кв. м.
По этому показателю Волгоград отстает от Ростова�
на�Дону более чем в 2,3 раза, а от краснодарского
рынка почти в три раза. Предложение готовых офис�
ных площадей класса «А» в Волгограде на сегодня
отсутствует.

Наиболее сложное положение сейчас наблюдает�
ся со складской недвижимостью. На сегодняшний
день большинство действующих складов относится
еще к советской постройке. Как правило, это подваль�
ные помещения и первые этажи жилых зданий либо
свободные территории промышленных предприятий
на территории города. Острая нехватка складских по�
мещений негативно сказывается на арендных ставках
и заставляет торговые предприятия искать склады в
пригородах Волгограда.

Специалисты отмечают, что сейчас на волгоградском
рынке преобладают местные девелоперы. Самые круп�
ные из них — «Росойл», «Diamant Development Group»,
«Стинкор�строй», «КВАРТСТРОЙ�ВГ», «Техно�маркет»,
«Пересвет Групп», «Нотра�Волгоград». Хотя в послед�
ние два–три года интерес к инвестициям в строительст�
во крупных объектов на территории региона проявили

федеральные и международные девелоперы: «Манхе�
тен Девелопмент», «DVI GROUP», «LEON Building», «Ев�
разия Логистик».

Преобладание региональных компаний на рынке
строительной недвижимости специалисты объясняют
целым рядом причин. Например, важную роль играет
тот фактор, что местные девелоперы по большей час�
ти осваивают площади под строительство не особенно
крупных объектов — площадью в пределах 5–10 тыс.
кв. м. В свою очередь федеральные и международные
компании интересуют более масштабные проекты, на�
чиная от 20 тыс. кв. м. Соответственно сложностей с
получением и оформлением участков под строитель�
ство у крупных девелоперов больше.

«ДЕВЕЛОПЕРСКИЙ» ДИКТАТ В докризис�
ный период эксперты констатировали довольно ди�
намичный рост рынка коммерческой недвижимости.
По данным УК «Финам Менеджмент», ежегодный
рост объемов инвестиций в этот сектор составлял по�
рядка 20–25%. По состоянию на середину прошлого
года приток финансовых средств в отрасль составлял
порядка 70 млрд рублей в год. Это существенно ниже
показателей соседей по Южному федеральному окру�
гу. В Ростовской области в строительство торгово�раз�
влекательных и деловых центров, складских термина�
лов было инвестировано 110 млрд рублей, а в Крас�
нодарском крае — не менее 160 млрд рублей.

Учитывая дефицит качественных торговых, офис�
ных и складских помещений, девелоперы и владельцы
крупных торговых и офисных центров диктовали свои
условия для арендаторов и покупателей. Арендные
ставки в течение нескольких последних лет неуклонно
росли. То же самое происходило и со стоимостью одно�
го квадратного метра. Так, по информации MACON Real�
ty Group, уровень арендных ставок в качественных тор�
говых центрах с 2006 года до конца третьего квартала
2008 года рос в среднем на 20–30% в год. Ежемесячный
прирост уровня арендных ставок составлял 1–2,5%.

Что касается ситуации с продажей торговых помеще�
ний, то в крупных торговых центрах площади выстав�
ляются на продажу крайне редко, поэтому объективную
оценку динамики цен на них в качественных торговых
центрах провести сложно. А в различных малоформат�
ных торговых помещениях цена 1 кв. м варьируется от
19,7 тыс. рублей до 182,6 тыс. рублей за 1 кв. м. Сред�
ний уровень цены продажи в декабре 2008 года равен
79,6 тыс. рублей за 1 кв. м. Рост цен, по сравнению со
вторым кварталом 2008 года, составил 26%.

Средняя арендная ставка на качественные офисные
помещения класса «В» в начале декабря составляла
1 013 рублей за 1 кв. м в месяц, в классе «А» — 1286 руб�
лей за кв. м. В зданиях класса «С» помещения аренду�
ются по ставке 450–600 рублей за кв. м в месяц. Соглас�
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«КЛАССОВАЯ» БОРЬБА РЫНОК КОММЕРЧЕСКОЙ НЕДВИЖИМОСТИ ВОЛ�
ГОГРАДА ВПЛОТЬ ДО 2007 ГОДА РАЗВИВАЛСЯ В ЗАМЕДЛЕННОМ ТЕМПЕ. В ПОСЛЕДНИЕ ДВА ГОДА
ДЕВЕЛОПЕРЫ НАЧАЛИ РЕАЛИЗАЦИЮ ЦЕЛОГО РЯДА КРУПНЫХ ПРОЕКТОВ, КОТОРЫЕ ДОЛЖНЫ
БЫЛИ УДОВЛЕТВОРИТЬ ПЕРВИЧНУЮ ПОТРЕБНОСТЬ В КАЧЕСТВЕННЫХ ТОРГОВЫХ И ОФИСНЫХ
ПОМЕЩЕНИЯХ. ОДНАКО КРИЗИС, ПО МНЕНИЮ АНАЛИТИКОВ, ПОВЛИЯЛ НА ТЕМПЫ ОСУЩЕСТВЛЕ�
НИЯ ДАННЫХ ПРОЕКТОВ, ЧТО ПРИВЕДЕТ К ПРИОСТАНОВКЕ РАЗВИТИЯ РЫНКА КОММЕРЧЕСКОЙ НЕ�
ДВИЖИМОСТИ НА СРОК ОТ ШЕСТИ МЕСЯЦЕВ ДО ТРЕХ ЛЕТ. ЕЛЕНА ДЕМИЧЕВА. КСЕНИЯ АХМЕТЖАНОВА

МЕСТНЫЕ ДЕВЕЛОПЕРЫ ПО
БОЛЬШЕЙ ЧАСТИ ОСВАИВАЮТ
ПЛОЩАДИ ПОД СТРОИТЕЛЬСТВО НЕ
ОСОБЕННО КРУПНЫХ ОБЪЕКТОВ —
ПЛОЩАДЬЮ В ПРЕДЕЛАХ 
5–10 ТЫС. КВ. М

КОММЕРЧЕСКАЯ НЕДВИЖИМОСТЬ
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Клиенты ценят качество услуг банка, кото�
рые соответствуют самым высоким стандартам
оперативности, своевременности, высокой сте�
пени надежности и безопасности. В банке вне�
дрена и успешно работает такая привлекатель�
ная услуга, как начисление процентов на оста�
ток средств на расчетном счете. Предприятия,
даже не являясь клиентами банка, могут вос�
пользоваться краткосрочным кредитом в фор�
ме овердрафт. Это кредит на пополнение обо�
ротных средств, необходимый при возникно�
вении кассовых разрывов в платежной дисцип�
лине организаций. Сумма овердрафта рассчи�
тывается исходя из оборотов организации по
расчетным счетам и составляет до 30% от ме�
сячной выручки предприятия. 

Банк «ЭКСПРЕСС�ВОЛГА» внимательно отно�
сится к потребностям клиентов, так как банку
важно быть надежным партнером. Для повыше�
ния эффективности расчетных операций банк
предлагает воспользоваться системами дистан�
ционного обслуживания расчетных счетов. Авто�
матизированная система управления счетом и
проведения электронных платежей «Клиент�
Банк» позволяет управлять счетом, не выходя из
офиса. Благодаря системе «Интернет�Клиент»,

можно управлять счетом из любой точки мира,
установив ее, например, на ноутбук. 

Еще одна услуга — это моментальное проведе�
ние платежей внутри банков финансовой группы
«Лайф», в которую банк «ЭКСПРЕСС�ВОЛГА»
входит с 2004 года. Кроме того, в группу входят
«Пробизнесбанк» г. Москва, «ВУЗ�банк» г. Ека�
теринбург, «Ивановский областной банк» г. Ива�
ново. В период финансового кризиса группой
«Лайф» были приобретены «Газэнергобанк»
г. Калуга и крупнейший банк в Екатеринбурге
«Банк24.ру». Таким образом, финансовая груп�
па представлена уже в 55 регионах России.

Понимая, что все предприниматели очень за�
нятые люди, банк «ЭКСПРЕСС�ВОЛГА» удлинил
операционный день: теперь платежи можно про�
водить с 9.00 до 17.30, а внести наличные — до
19.00 в Центральном офисе банка и в городе
Волжский, по адресу ул. Энгельса, 27. Таким об�
разом, руководители могут вечером по дороге
домой оплатить те платежи, до которых не дошли
руки в течение насыщенного трудового дня.

— Абонентская плата за обслуживание расчет�
ного счета для предприятия составляет от 400 руб.
в месяц, а использование удаленного доступа к
управлению счетом предоставляется бесплатно,

— рассказывает заместитель управляющего Вол�
гоградским филиалом ЗАО АКБ «ЭКСПРЕСС�
ВОЛГА» Екатерина Елисеева. — Для открытия рас�
четного счета вам понадобится всего 30 минут, а
за счет внедрения принципа «одного окна» мы
максимально упростили саму процедуру: завере�
ние документов на открытие счета происходит не�
посредственно в офисе банка. Вам достаточно
просто прийти в банк с оригиналами правоуста�
навливающих документов и желанием открыть
расчетный счет. Наши менеджеры сделают копии
документов и заверят их на месте, в том числе и
карточку с образцами подписей и оттиска печати.
Пакет необходимых документов стандартен, но и
в этом вопросе мы идем навстречу клиентам: вы�
писку из единого государственного реестра банк
заказывает самостоятельно в течение 20 минут.
Кроме того, у каждого нашего клиента есть пер�
сональный менеджер, который призван коорди�
нировать его действия по всем вопросам.

Востребованность этой услуги демонстриру�
ют показатели роста: если в 2007 году в Волго�
градском филиале банка «ЭКСПРЕСС�ВОЛГА» за
месяц открывалось около 40 счетов, то после
внедрения этого нововведения количество уве�
личилось более чем в два раза.

Банк «ЭКСПРЕСС!ВОЛГА» оказывает полный комплекс услуг по ведению счетов юридических лиц и индивидуальных
предпринимателей. В зависимости от тарифного плана, к которому присоединился клиент, это проведение платежей,
кассовые операции, расчеты с помощью аккредитивов, валютный контроль, банковские гарантии, инкассация, овер!
драфт, начисление процентов на остатки. Более 2300 предпринимателей и предприятий уже являются клиентами бан!
ка «ЭКСПРЕСС!ВОЛГА» по РКО, и их число растет с каждым днем. 

«ЭКСПРЕСС�ВОЛГА» —
УДОБНЫЙ БАНК ДЛЯ ВАШЕГО БИЗНЕСА
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КОММЕРЧЕСКАЯ НЕДВИЖИМОСТЬ

но данным аналитиков MACON Realty Group, за 11 ме�
сяцев текущего года арендные ставки выросли на 15,5%,
В 2007 году темп прироста арендных ставок по сравне�
нию с 2006 годом резко возрос и составил 59,5%. При�
чиной такого роста стало появление более качественных
бизнес�центров общей площадью 26,6 тыс. кв. м.

По сравнению с 2007 годом продажа офисов в де�
кабре 2008 года осуществлялась по ценам на 19,5%
выше. Сегодня в бизнес�центрах класса «В» средняя
стоимость 1 кв. м составляет 71 954 рублей. В Крас�
нодаре стоимость 1 кв. м выше на 32% и составляет
около 95 000 рублей. Для сравнения, в Ростове�на�До�
ну квадратный метр в классе «В» стоит в среднем 65
758 тыс. рублей, то есть ниже на 9%. 

«До кризиса рынок коммерческой недвижимости
можно было назвать рынком продавца. Девелоперы
диктовали свои условия практически во всех сегмен�
тах, так как спрос на качественную коммерческую не�
движимость значительно превышал предложение,
объектов должного уровня было явно недостаточно.
Сейчас рынок стал изменяться в пользу покупателя и
арендатора. Они теперь могут если не диктовать свои
условия, то по крайней мере получить определенные
преференции»,— комментирует генеральный дирек�
тор компании Realty Group Александр Сафонов.

Мнение эксперта подтверждают и участники рынка:
«Если говорить о ставках аренды на коммерческую не�
движимость, то в настоящее время девелоперы идут на�
встречу арендаторам и формируют временные антикри�
зисные цены с учетом предоставления льготных усло�
вий. Особенно изменения условий коснулись тех объек�
тов, которые до кризиса не пользовались большим спро�
сом. В среднем ставки аренды по рынку опустились на
10–30%»,— соглашается генеральный директор Dia�
mant Development Group Татьяна Медведева.

РЫНОК ЗАТАИЛСЯ По мнению аналитиков, сей�
час рынок коммерческой недвижимости, как впрочем

и другие сектора экономики, находится в состоянии
ожидания. Девелоперы избирают осторожную такти�
ку развития. Конечно, те проекты, которые находятся
в стадии завершения, в большинстве своем планиру�
ются к сдаче в эксплуатацию. Самые крупные из них
— бизнес�центр класса «В+» в Ворошиловским рай�
оне от компании «КВАРТСТРОЙ�ВГ» — 6240,66 кв. м
офисных площадей; комплекс «Волгоград�Сити» в
Центральном районе от ООО «ИнвестСтрой» — 25000
кв. м, офисный центр Premier�building в районе моста
через Волгу, бизнес�центр «Европа» от компании «Ри�
элти�групп» на ул. Ткачева — 4500 кв. м, бизнес�центр
на ул. Канунникова от компании «БИС» с общей пло�
щадью офисных помещений 10800 кв. м, Diamant
Development Group ведет работу по нескольким проек�
там: это проект реконструкции фабрики «Виктория»
рядом с ТЦ «Царицынский Пассаж» и строительство
ТРЦ «Диамант Гранд» в Красноармейском районе,
практически завершены (сдача в эксплуатацию плани�

руется в апреле) торгово�деловой центр «Диамант За�
царицынский» и ТЦ «Диамант Семь Ветров».

Эксперты сходятся во мнении, что несмотря на су�
щественные затраты, застройщикам выгоднее иметь в
активе законченные здания, нежели содержать «замо�
роженные» долгострои. Тем более что, несмотря на
снижение спроса, интерес к качественным помеще�
ниям коммерческого назначения остается: «Дефицит
качественных офисов на волгоградском рынке явля�
ется стимулирующим фактором к покупке коммерчес�
ких площадей в строящихся офисных центрах, причем
именно сейчас, когда условия приобретения весьма
привлекательны. Например, в компании «КВАРТ�
СТРОЙ» на сегодняшний день стоимость квадратно�
го метра в строящемся бизнес�центре на ул. Баррикад�
ная составляет 35 тыс. рублей, что на 30% ниже той, что
имела место осенью 2008 года. Это связано со значи�
тельным снижением цен на основные составляющие
монолитной конструкции — арматуру и бетон, что, в

свою очередь, отразилось на себестоимости строи�
тельства. Поэтому вполне обосновано и справедливо
по отношению к конечному потребителю в таких усло�
виях произвести коррекцию цены на наш конечный
продукт»,— отмечает руководитель ООО «КВАРТ�
СТРОЙ�ВГ» Сергей Казанцев.

Проекты же, которые были начаты до кризиса, но
еще не достигли стадии строительства, временно
приостановлены: «Проекты на начальной стадии
проработки сейчас ждут своего часа, большинство из
них заморожены. В первую очередь это связано с не�
доступностью кредитов и кабальными для собствен�
ников и управляющих компаний условиями. Те про�
центные ставки, которые озвучивают банки, просто
не приемлемы для девелоперов»,— подчеркивает
Татьяна Медведева.

Довольно единодушны эксперты и в своих прогно�
зах на будущее: «Паника на рынке и сброс цен на
аренду и продажу площадей коммерческого назначе�
ния приостановятся. Ориентировочно около полуго�
да цены будут держаться на одном уровне. Потом,
особенно в дефицитных сегментах, стоимость площа�
дей опять поползет вверх»,— полагает Александр
Сафонов. С этой позицией соглашается и Сергей Ка�
занцев: «Кризис — явление временное. Стабилиза�
ция ситуации на рынке поднимет ценовую планку на
исходные материалы на соответствующий уровень,
что станет стимулом и к росту цен на недвижимость
в новостройках. Когда же спрос активизируется, то
предложение будет ограничено, что также послужит
стимулом к росту цен».

По мнению аналитиков MACON Realty Group, про�
цесс насыщения рынка коммерческой недвижимости
в результате кризиса будет существенно отложен (в за�
висимости от направления на срок от шести месяцев
до трех лет). При этом, если бы развитие рынка шло
своим чередом, то предложением превысило бы спрос
уже довольно скоро. n
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С 1 января 2009 года в России перестали выдавать строительные лицен�
зии. Допускать компании к разным видам работ теперь должны само�
регулируемые организации (СРО). Для того чтобы создать СРО, необ�
ходимо зарегистрировать некоммерческое партнерство, которое высту�
пит с соответствующей инициативой. При этом в числе учредителей
должно быть не менее 100 компаний. В итоге СРО будет выдавать до�
пуски на определенные виды работ, и если какая�то компания, являю�
щаяся членом СРО, не выполнит обязательства контракта или сделает
свою работу некачественно, то отвечать за нее будут все члены СРО че�
рез компенсационный фонд, созданный специально для этих случаев.
Эти организации будут представлять собой сугубо профессиональ�
ные сообщества, которые станут нести как юридическую, так и мате�
риальную ответственность за каждого участника. Контроль над каче�
ством работ будет осуществляться на основе взаимной ответствен�
ности членов СРО перед потребителями и профессиональным со�
обществом. Таким образом, членство организации в СРО должно
стать гарантом доверия для заказчиков работ. При возникновении
ущерба, нанесенного деятельностью организации, являющейся чле�
ном СРО, ответственность также возлагается на саму СРО.
По оценкам Российского союза строителей, строительных СРО по
всей стране должно быть около 50. А потенциальный объем рынка

страхования ответственности в рамках СРО заместитель генераль�
ного директора САО «Гефест» Александр Шахов оценивает в 1–2
млрд рублей. Дело в том, что у членов СРО есть выбор: либо вне�
сти в компенсационный фонд 1 млн рублей, либо 300 тыс. рублей
и заключить договор со страховой компанией. «Необходимость
страхования не вызывает сомнения у большинства руководителей
будущих СРО. Именно вариант с использованием в первую очередь
системы страхования, а уже во вторую — компенсационного фон�
да и будет реализован на практике в 90% СРО»,— говорит Алек�
сандр Шахов. Однако, несмотря на такие радужные прогнозы, до
их реализации пока далеко.
»Работа по созданию СРО идет предсказуемыми темпами, несмот�
ря на то что, как мы и предсказывали, ограничение как минимум в 100
членов усложняет этот процесс. Многие чиновники считают, что со�
брать столько участников несложно, так как они исходят из количе�
ства выданных лицензий. На самом деле из�за большого числа
фирм�пустышек этот процесс не так прост»,— говорит генераль�
ный директор Российского союза строителей Михаил Викторов. Тем
не менее, по его словам, уже 82 строительные ассоциации зарегис�
трировали около 60 некоммерческих партнерств для создания СРО,
15 из них уже подают документы, а две СРО уже включены в государ�

ственный реестр — это структуры, созданные Спецстроем России. В
числе тех, кто уже собрал пакет документов, есть и крупные игроки
рынка. Учредители одной петербургской СРО, по словам Михаила
Викторова, занимают около трех четвертей жилого рынка, а занима�
ется их организацией строительно�промышленный комплекс севе�
ро�запада. «Кроме того, СРО создает Воронежский союз строителей.
Аналогичная работа ведется в Ханты�Мансийске. В Москве уже со�
здано порядка четырех�пяти коммерческих партнерств для форми�
рования компенсационного фонда, одно из них создается на базе Ас�
социации инвесторов Москвы»,— рассказывает Михаил Викторов.
По словам аналитиков, многие строительные компании, уже действу�
ющие на рынке, получили лицензии, которые будут действовать еще
несколько лет. В итоге в обязательном вступлении в СРО нуждают�
ся новые игроки, которых в условиях кризиса единицы. По словам
Александра Шахова, САО «Гефест» уже удалось заключить 15 до�
говоров страхования ответственности членов будущих СРО в Севе�
ро�Западном, Южном и Сибирском федеральных округах РФ. Сум�
мы страховой ответственности САО «Гефест» по данным догово�
рам составляют от 10 млн до 40 млн рублей. Таким образом, темпы
активности в этом направлении тоже не столь велики, как ожидалось.
ААллееккссеейй  ЛЛооссссаанн  

ПОДВОДЯТ СРОКИ^
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ПЕРЕЕЗД В МЕНЬШИЙ ОФИС — ЭФФЕКТИВНЫЙ МЕТОД

ДЛЯ СОКРАЩЕНИЯ ИЗДЕРЖЕК 
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БЕЗ ТОЧКИ ОПОРЫ В 2008 ГОДУ НА ТЕРРИТОРИИ КРУПНЕЙШИХ ГОРОДОВ РЕГИ�
ОНА — ВОЛГОГРАДА И ВОЛЖСКОГО — ОТКРЫЛСЯ ЦЕЛЫЙ РЯД КРУПНЫХ ТОРГОВО�РАЗВЛЕКА�
ТЕЛЬНЫХ КОМПЛЕКСОВ. ПО ПРОГНОЗАМ АНАЛИТИКОВ, В 2009 ГОДУ РОСТ ЭТОГО РЫНКА ЗАМЕД�
ЛИТСЯ, КРУПНЫХ ТРК В ОБЛАСТИ ВРЯД ЛИ СТАНЕТ БОЛЬШЕ, ОДНАКО УЖЕ РАБОТАЮЩИЕ ПРИ
ПРАВИЛЬНОМ МЕНЕДЖМЕНТЕ И ГРАМОТНОЙ МАРКЕТИНГОВОЙ ПОЛИТИКЕ В КРИЗИСНОЙ СИТУАЦИИ
СМОГУТ СОХРАНИТЬ ДОСТАТОЧНО ВЫСОКИЕ ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ПОКАЗАТЕЛИ. ЕЛЕНА ДЕМИЧЕВА, КСЕНИЯ АХМЕТЖАНОВА

КОММЕРЧЕСКАЯ НЕДВИЖИМОСТЬ

Несмотря на довольно интенсивное развитие рын�
ка в последние годы, некоторые эксперты полагают,
что до насыщенности ему далеко. И связано это в пер�
вую очередь с географическими особенностями Вол�
гограда. «В силу того, что наш город имеет очень боль�
шую протяженность и некоторые районы достаточно
сильно удалены от центра, далеко не все потребители
находятся в „зоне шаговой доступности“ к услугам тор�
гово�развлекательных комплексов,— комментирует
руководитель департамента потребительского рынка
администрации Волгограда Дмитрий Семененко.—
Необходимость в развитии сети ТРК испытывает в пер�
вую очередь южная часть областного центра».

По данным департамента потребительского рын�
ка администрации Волгограда, в областном центре
насчитывается 17 крупных торговых и торгово�раз�
влекательных центров. Только в течение 2008 года в
городе открылись сразу несколько крупных ТРК:
«Европа Сити Молл», «Ворошиловский торговый
центр» и «Зеленое кольцо». Кроме того, в Централь�
ном районе Волгограда начал работать торгово�дело�
вой центр «Диамант на Комсомольской». Еще одно
громкое открытие произошло в городе Волжском —
там появился крупный ТРК «ВолгаМолл» (проект
компании «Випойл»).

АНТИКРИЗИСНЫЕ СТРАТЕГИИ Торгово�
развлекательные комплексы и их якорные арендато�
ры заявляют, что при грамотно выстроенной стратегии
развития и четко разработанной маркетинговой поли�
тике они не потеряют своего потребителя и постарают�
ся сохранить рентабельность своей работы.

«Сложившаяся на финансовых рынках ситуация по�
влияла на все отрасли экономики, в том числе и на ри�
тейл в целом. В основном нестабильность экономики
сказалась на покупательской активности, что сразу за�
ставило отреагировать всех участников рынка. В этот
период были пересмотрены маркетинговые планы и це�
новая политика на сдаваемые в аренду площади»,—
отмечает исполнительный директор ООО «Випойл�Ги�
перцентр» Владимир Кацко (ТРК «ВолгаМолл»).

Тем не менее представители вновь открывшихся
торгово�развлекательных комплексов единодушно от�
мечают, что функционирование ТРК, даже с учетом
кризиса, находится в рамках ранее спрогнозирован�
ных показателей: «В течение трех месяцев со дня от�
крытия мы имели планируемый уровень посещаемо�
сти для вновь открывшегося объекта»,— отмечает
Ирина Смолина, директор по маркетингу управляющей
компании «Плаза» («Европа Сити Молл»). С госпожой

Смолиной соглашается исполнительный директор
«Ворошиловского торгового центра» Олег Давыдов:
«Первые месяцы работы идут в предусмотренных в
бизнес�плане рамках, за исключением незначитель�
ных нюансов, связанных с несвоевременным открыти�
ем некоторых магазинов. Вместе с тем этот факт не
оказал существенного влияния на уровень основных
показателей работы ТРК».

По мнению экспертов, наиболее уязвимыми в пери�
од кризиса остаются ритейлеры, которые занимают�
ся реализацией товаров VIP�класса, гипермаркеты и
магазины, ориентированные на широкий круг клиен�
тов, существенно не пострадают: «Естественно, что по�

купательская способность потребителей в кризис сни�
жается,— подчеркивает Дмитрий Семененко.— И в
первую очередь это скажется на доходах дорогих ма�
газинов. Люди будут экономить на одежде, дорогой
электронике и бытовой технике, предметах роскоши. А
вот гипермаркеты с большой долей вероятности не по�
теряют своего клиента».

Эту позицию поддерживают и сами представители
ритейлеров. По данным аналитиков Х5 Retail Group (брэн�
ды «Карусель», «Перекресток», «Пятерочка»), прогно�
зируемый уровень выручки в 2009 году составит поряд�
ка 25% (в 2008 году этот показатель составлял 40%), а
рост объема продаж — 15�17% (в 2008 году — 20%).

Для привлечения клиентов торгово�развлека�
тельные комплексы используют традиционные мар�
кетинговые стратегии, в том числе запуск программ
лояльности (карты постоянных клиентов, скидки, ро�
зыгрыши призов, возможность приобрести несколь�
ко товаров по цене одного). При этом некоторые ри�
тейлеры открыто говорят о сокращении расходов на
маркетинговое продвижение товаров, другие наобо�
рот подчеркивают важность маркетинговой состав�
ляющей в общей стратегии развития ТРК: «В отли�
чие от других участников рынка, сокративших бюд�
жеты в этой статье расходов, у нас такой возможно�
сти нет,— отмечает Владимир Кацко.— Если расхо�
ды и не увеличены, то не сокращены точно. Однако
пересмотр маркетингового плана привел к тому, что
стало необходимо перераспределение сил и бюдже�
тов в сторону исключения из них массового сопро�
вождения и выбора пути точечного подхода».

Основным механизмом преодоления кризиса
для сектора ритейла станет снижение издержек:
«Мы пересмотрели инвестиционную стратегию, со�
кратили капитальные затраты (на 2009 год сокраще�
ние до 14 млрд рублей), еще больше контролируем
расходы, совершенствуем логистику, чтобы в на�
именьшей степени зависеть от поставщиков и обес�
печивать бесперебойные поставки товаров на пол�
ки. Стараемся сдерживать рост цен, чтобы основные
продукты были доступны населению»,— комменти�
руют в Х5 Retail Group.

Крупные ритейлеры отметили также тот факт, что
планируют диверсифицировать линейку реализуемых
товаров, переориентироваться на более доступную по
цене продукцию местных производителей и увеличить
выпуск продуктов под собственным брэндом. Эти ме�
роприятия позволяют расширить ассортимент товаров
низшего и среднего сегмента, наиболее востребован�
ных широким кругом потребителей.

Одна из важнейших антикризисных мер, по мнению
участников рынка ТРК, это более гибкий подход к вы�
страиванию отношений между владельцами торговых
и торгово�развлекательных комплексов и арендатора�
ми: «В связи со снижением покупательского спроса
населения у многих арендаторов уменьшается объем
продаж. В данной ситуации многие из них поднимают
вопрос о снижении арендных ставок. Мы понимаем,
что они попали в сложное положение, и будем пытать�
ся сообща исправить данную ситуацию. Результатом
такой гибкой политики является тот факт, что в ТРК
„Европа Сити Молл“ заполнено 96% торговых площа�
дей»,— отмечает Ирина Смолина. Ô

ПРОГРАММЫ ЛОЯЛЬНОСТИ СТАНОВЯТСЯ ОСНОВНЫМ СРЕДСТВОМ ВЫЖИВАНИЯ

НЕ ТОЛЬКО ОТДЕЛЬНЫХ РИТЕЙЛЕРОВ, НО И ТРК В ЦЕЛОМ
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Мысль эксперта продолжает и Олег Давыдов, ко�
торый подчеркивает, что в условиях кризиса одним
из важнейших принципов работы «Ворошиловского
торгового центра» станет сохранение договорных от�
ношений с арендаторами.

ВРЕМЯ НА ОТДЫХ Практически во всех открыв�
шихся ТРК отведено значительное место для развле�
кательного сектора. В большинстве случаев — это тра�
диционное сочетание кинотеатра, боулинга, фудкор�
та и детского игрового центра.

При определении якорных арендаторов сектора
развлечений ТРК отдали предпочтение крупным фе�
деральным игрокам этого рынка. Так, в ТРК «Волга�
Молл» открылся второй в регионе кинотеатр сети
«Киноплекс» и первый боулинг «Болливуд», в «Ев�
ропа Сити Молл» — самый большой в Южном феде�
ральном округе развлекательный комплекс «Само�
лет» и кинотеатр «Синема Парк», в «Ворошиловском
торговом центре» уже работают центр семейного от�
дыха с катком, фудкортом и кафе�бильярдной High�
Way и детский парк развлечений Crazy Park, а откры�
тие первого в области кинотеатра «Пять Звезд» про�
изошло 19 марта текущего года. В ТРК «Зеленое
кольцо» также в ближайшее время начнет работу раз�
влекательная часть комплекса: боулинг на 16 доро�
жек, фудкорт на 60 посадочных мест и детский игро�
вой центр «Диамант�лэнд».

Независимые аналитики в своих прогнозах зача�
стую отмечают факт снижения интереса потребите�
лей к развлекательному сектору. Однако, по свиде�

тельству участников рынка, на практике негативные
тенденции в развитии этого сектора пока еще не про�
являются. «Любопытно, но сейчас сети кинотеатров
и развлекательных центров находятся на подъеме.
Люди, измученные новостями о кризисе, стали
развлекаться. Сегодня развлекательные центры и
мультиплексы генерируют очень хорошие потоки»,—
комментирует Ирина Смолина. 

Более того, руководство ТРК связывает повыше�
ние числа посетителей именно с развитием развлека�
тельной составляющей: «Можно сказать однознач�
но, что в современных условиях открывать комплек�
сы, ориентированные только на ритейл, нужно с боль�
шой осторожностью. Это необходимо определить
еще на стадии концептуальных решений, примени�
тельно к конкретной площадке»,— фиксирует тен�
денцию Олег Давыдов. По мнению господина Давы�
дова, открытие кинотеатра «Пять Звезд» привлечет
новых клиентов в «Ворошиловский торговый центр»,
в результате чего «посещаемость развлекательной
зоны достигнет запланированных показателей, да и
сам комплекс обретет недостающую завершенность,
предусмотренную концепцией».

«ТОРГОВО�РАЗВЛЕКАТЕЛЬНЫЕ» 
ПЕРСПЕКТИВЫ Прогнозы дальнейшего развития
рынка ТРК в Волгоградской области разноречивы.
Многие эксперты отмечают непредсказуемость раз�
вития кризиса и подчеркивают, что вопрос выживания
того или иного игрока зависит от эффективности его
краткосрочных стратегий работы и от того, насколько

они будут действенными: «Если в начале 2008 года
можно было сказать, что рынок динамично развивает�
ся, то на начало 2009�го отмечу, что рынок замер в ожи�
дании. Прогнозировать дальнейшую ситуацию сложно
или практически невозможно, так как дальнейшая ре�
акция на экономическую нестабильность не будет пла�
новой. И это единственное, что можно сказать утверди�
тельно»,— комментирует Владимир Кацко.

Тем не менее большинство аналитиков сходятся
во мнении, что, несмотря на трудные времена, обвала
не случится и торгово�развлекательный сектор сможет
пережить кризис без критических потерь. «Безуслов�
но, развитие этой части потребительского рынка за�
медлится, — полагает Дмитрий Семененко.— Одна�
ко многое зависит от того, насколько верной будет сме�
на направления развития у того или иного участника. А
такая смена, вне всякого сомнения, произойдет. Перед
девелоперами и арендаторами будет стоять вопрос оп�
тимизации работы. От того, насколько верный ответ бу�
дет на него найден, зависит дальнейшая судьба всего
ТРК. Вероятно, кризис станет своеобразным фильт�
ром, который позволит остаться на рынке игрокам, из�
бравшим верную стратегию. В общем и целом, можно
сказать, что реализация крупных дорогостоящих про�
ектов будет приостановлена, а наиболее актуальными
в период кризиса станут магазины так называемой „по�
шаговой доступности“ с низкими ценами, широким ас�
сортиментом и высоким качеством услуг».

С мнением эксперта соглашаются и другие анали�
тики, отмечая, что наибольшие трудности в развитии
будут испытывать ритейлеры, которые занимаются ре�

ализацией товаров высшей ценовой категории. Так, по
данным ASTERA St. Petersburg, проводившего специ�
ализированное маркетинговое исследование, из реп�
резентативной выборки в 120 сетей, 72% заявили о
том, что не планируют развитие на ближайший год, при
этом некоторые точки уже закрываются. Большинство
опрошенных операторов отложили развитие до 2�го
квартала 2009 года и настраиваются на длительную па�
узу в работе. Ряд крупных ритейлеров ждут освобож�
дения топовых мест в стрит�ритейле и рассматривают
не столько возможность развития сети, сколько вари�
анты передислокации действующих магазинов. Отло�
женный спрос в этом сегменте, по результатам иссле�
дования, составил 20%. И лишь 8% операторов выраз�
или заинтересованность в текущем развитии. Таким
образом, по мнению экспертов, «точкой опоры» для
ТРК станут в первую очередь ритейлеры, ориентиро�
ванные на «средний» сегмент и сегмент «средний
плюс». Среди них готовность развиваться высказали
48% из 100 опрошенных агентством торговых сетей.

Несмотря на осторожные прогнозы экспертов и за�
явления девелоперов о заморозке значимых проектов,
некоторые из них по�прежнему говорят о начале и
дальнейшей реализации масштабных строек ТРК. Это
преимущественно крупные федеральные компании,
которые обладают достаточным объемом собственных
ресурсов и имеют возможность получать кредиты в
банках. Так, DVI Group заявляет об открытии в Волго�
граде ТРК «Слава» общей площадью более 100 тыс.
кв. метров. По данным компании, инвестиции в про�
ект составят 2,5 млрд рублей. n
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ОПОРЫ» ДЛЯ ТРК СТАНУТ В ПЕРВУЮ
ОЧЕРЕДЬ РИТЕЙЛЕРЫ,
ОРИЕНТИРОВАННЫЕ НА «СРЕДНИЙ»
СЕГМЕНТ И СЕГМЕНТ «СРЕДНИЙ
ПЛЮС»
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НА ШИРОКУЮ НОГУ В прошлом году волго�
градский рынок широкополосного доступа в интернет
(ШПД) переживал период экстенсивного роста. За это
время большинство участников рынка завершили
строительство сетей в городе и наиболее активно при�
влекали абонентов во втором полугодии. Наиболее ак�
тивно компании осваивали рынок предоставления до�
ступа в интернет на базе решения «оптоволокно до до�
ма» (Fiber�to�the�Home — FTTH). По мнению наблюда�
телей, в прошлом году не изменилась расстановка сил
основных игроков рынка ШПД для домовладений.
Аналитики J’son & Partners Consulting утверждают, что

в регионе сохранились стабильные позиции крупней�
ших участников рынка «ЭР�Телеком» и ЮТК. «За 2008
год их доли рынка практически не изменились и соста�
вили 43% и 30% соответственно, доля «Мультисервис�
ных Кабельных Сетей» составила около 10%»,— до�
бавил Григорий Бецков.

«За прошлый год в Волгограде количество подклю�
чений в сегменте FTTH выросло на 64% и составило 130
тыс. абонентов. Таким образом к «быстрому» интернету
в городе подключено уже около 13,5% семей»,— пояс�
нил корреспонденту BG консультант по широкополосно�
му доступу J’son & Partners Consulting Григорий Бецков.

Позитивно оценивают прошедший год и сами уча�
стники рынка, говоря об интенсивном росте числа або�
нентов. «Число подключений к интернету в Волгогра�
де, реализуемых через сеть „Связной“ (подключений
к провайдеру „Дом.ру“.— BBGG), выросло на 174% в
2008 году по сравнению с 2007 годом. Мы расценива�
ем рынок Волгограда как очень перспективный»,— от�
метила руководитель отдела по связям с обществен�
ностью группы компаний «Связной» Елена Ноготкова.

ЧАСТНАЯ СХВАТКА Оценивая насыщенность
FTTH, большинство экспертов сошлись во мнении,

что плотность волгоградского рынка существенно
возросла, обострив конкуренцию в этом сегменте. На�
иболее ярким событием 2008 года, по единогласно�
му мнению экспертов, стала покупка «Билайном»
компаний «Корбина Телеком» и «Голден Телеком»,
у которых уже были свои абоненты ШПД. Объеди�
нив две компании под единым брэндом «Билайн»,
новый игрок рассчитывает до конца 2010 года под�
ключить не менее 35–40 тыс. квартир (всего в Вол�
гограде 400 тыс. домохозяйств). Представители опе�
ратора с оптимизмом оценивают свои перспективы,
между тем замечая, что волгоградский рынок по
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справка????? АНАЛИТИКИ J’SON & PARTNERS CON�
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ТЕЛЕКОМ

предоставлению проводного доступа в интернет пе�
ренасыщен. 

«Сейчас можно наблюдать картину, когда одному
дому свои услуги предлагают несколько провайдеров.
При этом важно, что ни один оператор не присутству�
ет глобально во всех районах города, то есть у каждо�
го есть свой ареал обитания. Наша компания претен�
дует на покрытие всех районов Волгограда и Волжско�
го»,— поделился планами с корреспондентом BG ди�
ректор волгоградского филиала ОАО «ВымпелКом»
(торговая марка «Билайн») Дмитрий Григоров.

Кроме того, господин Григоров заявил, что у ком�
пании есть конкурентное преимущество, благодаря ко�
торому они поборются за значительные доли рынка.
«Очень важный аспект — это общий уровень недо�
вольства населения качеством предлагаемых услуг по
проводному доступу в интернет и сервисом. Провай�
деров много — идеального качества и обслуживания
не дает никто. В том числе население недовольно не�
удобством оплаты услуг — зачастую существует при�
вязка к месту платежа. Эту нишу мы также предпола�
гаем закрыть: платить за проводной интернет „Билайн“
будет так же удобно, как и за услуги сотовой связи»,—
добавил Дмитрий Григоров.

Настроения представителей «Билайн» также раз�
деляют некоторые участники рынка, отмечая, что ка�
чество предоставления услуг FTTH в Волгограде на
низком уровне, что может существенно повлиять на
расстановку сил. «Клиенты могут месяцами стоять
в очередях. Бывают случаи, когда в абонентском от�
деле говорят, что нужно подождать еще месяц, так
как нет времени послать монтажную бригаду»,—
подтвердил генеральный директор ЗАО НПП «Уни�
ко» Игорь Камынин.

Тем временем остальные участники рынка сдер�
жанно оценивают перспективы новых приобретений
«Билайна». «Заявленный в ноябре прошлого года
старт продаж „домашнего интернета“ от „Корбины“
не повлек оттока абонентской базы у уже работающих
операторов. Безусловно, «Билайн» сильный оператор
и сильный брэнд, и свою долю он рано или поздно зай�
мет, однако существенного перераспределения внут�
ри рынка ШПД не произойдет, основной прирост обес�
печат новые абоненты»,— дал свою оценку коммер�
ческий директор ЗАО «Компания „ЭР�Телеком“» в
Волгограде Сергей Жевак.

Однако аналитики все�таки отметили условие, при
котором возможно несущественное перераспределе�
ние сил. «Вряд ли ситуация резко изменится. Однако
возможен отток абонентов к „Билайну“ при заявлении
им тарифных предложений ниже среднерыночных,—
предположил Григорий Бецков.— Сейчас доля „Кор�
бины“ на рынке домашнего ШПД в регионе составля�
ет менее 3%».

ТРЕТЬЕ ПОКОЛЕНИЕ Запуск сотовых сетей с
высокоскоростным доступом в Интернет, по мнению
большинства опрошенных корреспондентом BG ана�
литиков, стал еще одним ярким и давно ожидаемым
событием на волгоградском рынке предоставления
доступа в интернет. В настоящее время подобные ус�
луги в регионе предоставляют только два оператора:
«Скай Линк» и «ВымпелКом». «Скай Линк» с предло�
жением на базе технологии 3G вышел на рынок Волго�
града в 2007 годe. Интегрированный оператор «Вым�
пелКом» начал предоставлять услугу по технологии 3G
в декабре прошлого года.

«Мобильный доступ — это один из основных
факторов развития интернета в мире и основная ус�
луга 3G�операторов в ближайшие годы. Самым рас�
пространенным устройством доступа останется на
ближайшее время ноутбук плюс модем. По темпам
роста мобильный интернет будет существенно опе�

режать голосовой рынок, но по объему сможет срав�
няться с ним не раньше 2011 года. Поэтому мы рабо�
таем как на рынке мобильной передачи данных, так
и на голосовом рынке и намерены сохранять паритет
голоса и передаче данных в структуре доходов ком�
пании. Прирост нашей абонентской базы в первом
квартале 2009 составил 24%», — подчеркнул ком�
мерческий директор «Скай Линк — Волгоград»
Александр Вагин.

«В конце 2008 года количество пользователей мо�
бильного интернета в Волгограде выросло до 340 тыс.
Годовой прирост абонентов в прошлом году составил
205 тыс. (158%). В 2007 году прирост абонентской ба�
зы составил 40 тыс.»,— рассказала руководитель на�
правления сотовой связи J'son and Partners Consult�
ing Елена Полещикова. По ее данным, доходы от мо�
бильного интернета в Волгоградской области состави�
ли $3,5 млн, что на 37% выше аналогичного показате�
ля за 2007 год.

С аналитиками соглашаются и основные игроки
рынка мобильного интернета, говоря о высоких тем�
пах роста этого сегмента. «При этом увеличение тем�
пов роста прямо пропорционально росту скоростей
доступа в интернет и росту услуг связи. Между тем ус�
луги на базе сотовых сетей 3G в Волгограде оказы�
вает только наша компания. Другие игроки „большой
тройки“ пока 3G не запустили, но планируют»,— оце�
нил рыночную ситуацию Дмитрий Григоров.

Его поддержал Александр Вагин, заявив, что не�
смотря на кризис, в 2009 году менеджмент «Скай
Линк» ожидает сохранения высоких темпов роста або�
нентской базы и финансовых показателей в регионе.

«Сегодня спрос на мобильный интернет не толь�
ко не упал, но продолжает расти высокими темпа�

ми. Мобильный интернет будет оставаться самой
перспективной из услуг третьего поколения в бли�
жайшие несколько лет. По предварительной инфор�
мации, в первом квартале 2009 года рост интернет�
трафика в регионе составил порядка 18%. Показа�
тель MBOU (среднее количество мегабайт трафика
передачи данных на одного абонента в месяц. — BBGG)
в феврале 2009 года составил 455 Мб (в феврале
2008 года MBOU составлял 270 Мб). По нашим прогно�
зам, рост трафика составит не менее 60% в год», —
добавил господин Вагин. 

По прогнозам менеджеров «Скай Линк» в 2009 го�
ду, даже в условиях существующей экономической си�
туации, рынок вырастет не менее чем на 50% и дина�
мика подключений в первые месяцы года соответству�
ет этому прогнозу.

Ими же называются основные причины положи�
тельной динамики: рост рынка услуг 3G за счет выхо�
да «большой тройки», повышения информированно�
сти и популярности мобильного доступа в интернет у
населения; удобство и простота использования уст�
ройств, позволяющих пользоваться мобильным ин�
тернетом; отсутствие альтернативных способов полу�
чения услуги интернет в отдельных районах города;
выгодные условия, антикризисные предложения по
стоимости услуг и оборудования. 

Эксперты рынка, отмечают что в ближайшее вре�
мя не стоит ожидать особой конкурентной борьбы в
сегменте широкополосного мобильного доступа.
«Скай Линк» существует на рынке достаточно давно,
при этом они не только не смогли стать монополиста�
ми, но и не смогли занять даже весомую долю. И сей�
час свою долю рынка будут терять,— объяснил корре�
спонденту BG на условиях анонимности топ�менеджер

крупного волгоградского провайдера.— Неизвестно
также, как повлияет кризис на запуск 3G остальными
операторами. На ввод в эксплуатацию сети с хорошим
покрытием нужны большие затраты. Кроме того, по ус�
ловиям лицензии все должны перейти на 3G к опре�
деленному числу. Но это может быть и чисто символи�
ческий запуск в эксплуатацию пусть даже одной ба�
зовой станции с поддержкой 3G».

КРИЗИСНЫЕ МЕРЫ Безусловно, кризис от�
разится на доходах операторов, предоставляющих
услуги ШПД. «В 2009 году вместе со снижением тем�
пов прироста абонентской базы, мы ожидаем и сни�
жение ARPU (средняя выручка на одного пользова�
теля.— BBGG). По нашим прогнозам, совокупная або�
нентская база услуг ШПД в следующем году вырас�
тет лишь на 15%. ARPU в частном секторе снизится
на 8–10%, в корпоративном на 20%. Это в первую
очередь связано со снижением уровня доходов або�
нентов и их перераспределением. Снижение ARPU на
корпоративном рынке обусловлено в первую очередь
тем, что корпоративные клиенты сокращают затра�
ты, а в условиях дефицита новых абонентов операто�
ры предлагают своим клиентам антикризисные та�
рифные планы и тем самым снижают ARPU»,— сде�
лал прогноз Сергей Жевак.

Основная тенденция рынка предоставления досту�
па в интернет — снижение маркетинговых затрат опе�
раторами на привлечение пользователей, что неизбеж�
но приведет к снижению темпов роста рынка. По мне�
нию экспертов, более активно привлекать абонентов
смогут лишь те операторы, которые временно осво�
бождены от инвестирования в инфраструктуру. Более
того, по мнению аналитиков, на частном рынке для
удержания абонентской базы операторы продолжат
увеличение заявляемой скорости доступа за сущест�
вующую абонентскую плату.

Глобально оценивая тенденции волгоградского
рынка доступа в интернет, специалисты в один голос
утверждают, что на нем уже происходят коренные пе�
ремены. «Кризис изменил структуру финансовых вза�
имоотношений между участниками рынка доступа в
интернет. С января 2009 года большинство магист�
ральных операторов перешли на предоплатные схемы
работы, отменив постоплатные. И если крупные игро�
ки, покупающие основной или резервный каналы, мо�
гут договариваться о сроках и условиях оплаты, то не�
большим провайдерам в данной ситуации придется
сложно. Наиболее вероятный исход — уход неболь�
ших провайдеров с рынка, их поглощение более круп�
ными игроками»,— подчеркнул Сергей Жевак.

С ним согласился Дмитрий Григоров, заметив, что
рынок останется за глобальными операторами, ко�
торые смогут дать потребителю не только доступ в ин�
тернет, но и одновременно качество, сервис и удоб�
ство. «При этом выживать мелким провайдерам бу�
дет достаточно тяжело, не имея такого запаса проч�
ности, как у больших игроков. У них может быть два
пути: либо попробовать повыгоднее продать себя
крупным игрокам, что в условиях кризиса достаточ�
но сложно сделать, либо найти нишу на рынке —
предложить потребителю уникальные услуги»,— ре�
зюмировал господин Григоров. n

ТЕЛЕКОМ

ШИРОКОПОЛОСНЫЙ ДОСТУП 
В ИНТЕРНЕТ НА БАЗЕ ТЕХНОЛОГИИ
FTTH (ДОЛИ РЫНКА):

№ ГОРОД 

1 «ЭР)ТЕЛЕКОМ» 43%

2 ЮТК 30%

3 МКС 10%

4 ОСТАЛЬНЫЕ 17%

ИСТОЧНИК — J’SON & PARTNERS CONSULTING

Standard & Poor's поставило рейтинги ОАО «Южная телекомму�
никационная компания» в иностранной и национальной валюте
на пересмотр. Прогноз — «негативный». На данный момент рей�
тинг ЮТК по международной шкале — «В», по национальной —
«ruA». Как говорится в сообщении агентства, рейтинг помещен в
список CreditWatch в связи с рисками рефинансирования долго�
вых обязательств с наступающими сроками погашения. «Поме�
щение рейтинга в список CreditWatch свидетельствует о том, что

мы можем понизить рейтинг на одну или несколько ступеней,
если компания окажется неспособной рефинансировать часть
или все долговые обязательства с наступающими сроками пога�
шения»,— отметил кредитный аналитик Standard & Poor's Алек�
сандр Грязнов.
Во второй половине 2009 года ЮТК должна будет погасить долго�
вые обязательства в размере свыше 11 млрд рублей (около $300
млн). По информации, полученной S&P от компании, ЮТК в на�

стоящее время не имеет достаточных денежных средств и невы�
бранных подтвержденных кредитных линий для полного погаше�
ния этих обязательств, отмечается в пресс�релизе. По данным
Standard & Poor's, для того, чтобы обеспечить их рефинансирова�
ние, ЮТК обратится за поддержкой к государственным банкам. Од�
нако, насколько известно аналитикам агентства, к настоящему мо�
менту подтверждения на получение средств для рефинансирова�
ния не получено.  

ЮТК ПЕРЕСМОТРЯТ РЕЙТИНГИ^

СОТОВЫЕ ОПЕРАТОРЫ ВСТУПАЮТ В БОРЬБУ 

ЗА «ТРЕТЬЕ ПОКОЛЕНИЕ»
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